
Оксана ШЕМЕТОВА, Татьяна 
ЦВЕНГЕР («КП» - Хабаровск»)

В Хабаровском крае за одну 
неделю произошло еще 
несколько нападений собак 
на людей. Пока в регионе не 
принят закон, который бы 
позволил решить проблему. 
Проект представят в 

законодательную думу 
не раньше марта. 

ШЕЛ НА РАБОТУШЕЛ НА РАБОТУ
Первое ЧП случилось в Хабаровске 

в 7 часов утра 14 февраля. Мужчина 
шел на работу вдоль Амура, когда 
свора собак кинулась на него. 

Девушка показывает жизнь 
в Якутии, а героями ее роли-
ков становятся жители респу-
блики, которые рассказыва-
ют о зимней одежде, местной 
еде, показывают утреннюю 
рутину при минус 40 градусов. 
Примечательно, что контент 
направлен на зарубежную 

аудиторию. Озвучку девушка 
делает на английском языке.

- Один миллион подписчиков 
– это было за гранью моих 
мечтаний. Невероятно, что я 
смогла поделиться красотой 
родного города со всем ми-
ром. От всего сердца спаси-
бо каждому за поддержку и 
любовь, - написала девушка.

Зарегистрирован канал 23 
июля 2020 года. Видеоролики 
набрали более 244 миллионов 
просмотров. Самым популяр-
ным стал короткометражный 
документальный фильм, в ко-
тором Кюннэй показала один 

день из жизни в якутской де-
ревне: хлопоты по дому, хо-
зяйству, зимнюю рыбалку и 
многое другое. Видео за год 
посмотрели 45 миллионов раз.

Счастливыми обладателями 
золотых кнопок уже стали яку-
тяне Вячеслав Романов (Панда 
Саха) и Вячеслав Бродников, 
ведущий канала «Клевая ры-
балка».

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года

4 172 000
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20 февраля
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Дальний Восток № 13 (27563) 2024 год

Миллион на YouTube
Алина ТАРАБУКИНА 
(«КП» - Якутия»)

Якутская блогер 
Кюннэй Босикова 
получила золотую 
кнопку видеохостинга.
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Квартира есть, Квартира есть, 
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вашу честьвашу честь

Рынок 
недвижимости 

под сдачу 
в долгосрочную 
аренду оскудел 
и вырос в цене 

на Дальнем 
Востоке.

Продолжение на стр.10 �
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Самые свежие 
новости и 
эксклюзивные 

материалы читайте на 
сайте yakutia.kp.ru.
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В МИРЕ 
Такер Карлсон 
раскрыл, 
как работает цензура 
в американских СМИ

ШОУ-БИЗНЕС 
Выяснился секрет 
счастливого 
брака Петросяна 
с молодой женой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Виктор БАРАНЕЦ

Кого поздравил президент 
после освобождения 
Авдеевки.

Поздравительная телеграмма Путина 
адресована генерал-полковнику Ан-
дрею Мордвичеву (ее текст - справа).

А что это за офицер?
Родился в Казахстане в 1976 году. В 

1997 году окончил Новосибирское выс-
шее общевойсковое командное училище. 
Далее были Общевойсковая академия 
Вооруженных сил и Академия Генштаба.

Командовал танковой и мотострел-
ковой бригадами, был начштаба армии 
Центрального военного округа.

С 2021-го - командующий 8-й армией 
Южного военного округа, а с 2022-го - 
замкомандующего войсками ЮВО.

16 февраля 2023 года назначен ко-
мандующим войсками Центрального во-
енного округа и возглавил группировку 
«Центр» в зоне СВО (она действует под 
обозначением «О» - «Отважные»).
ТОЛЬКО ФАКТЫ

 ✓ Пользуется уважением в войсках - как 
среди офицеров, так и солдат.

 ✓ Весной 2022 года руководил подраз-
делениями при взятии Мариуполя. Нахо-
дился на передовой. Штурмом «Азовста-
ли» командовал лично.

 ✓ В Мариуполе соотношение с противни-
ком было примерно один к одному, но он 
грамотно распределил резервы, вымотал 
врага и принудил его к капитуляции - так 
же он действовал и в Авдеевке.

 ✓ Украинская сторона ложно заявля-
ла, что генерал погиб на аэродроме в 
Чернобаевке.

 ✓ Его называют Генерал-прорыв и связы-
вают с его именем дальнейшее развитие 
наступления армии РФ.

 ✓ Известно, что генерал Мордвичев же-
нат и является многодетным отцом.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин рассказал 
об избавлении России 
от сырьевого проклятия.

Журналист Павел Зарубин выложил вто-
рую часть интервью с Владимиром Пути-
ным. Глава государства объяснил, зачем 
он в разговоре с Такером Карлсоном сделал 
продолжительный экскурс в историю:

- Я дал наиболее известную норманскую 
теорию (происхождения Российского го-
сударства). И то, думаю, для западного 
слушателя это было непросто. Но и для 
нас, и для слушателей за рубежом важно 
понять ход наших мыслей. Понять, на-
сколько для нас чувствительно все, что 
происходит на украинской стороне. Для 
них улучшение своего тактического по-
ложения. А для нас - это судьба. Я хотел, 
чтобы люди, которые будут слушать, по-
няли это, - пояснил Путин.

ДЕИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ ГЕРМАНИИ
- Очевидно, что политика действующих 

властей наносит колоссальный ущерб не-
мецкой экономике, - также отметил пре-
зидент. - Никакой катастрофы не будет - 
фундаментальные основы немецкой и 
европейской экономики устойчивы. Про-
сто утрачивается конкурентоспособность. 
Пожалуйте бриться… Теперь 300 с лиш-
ним долларов за тысячу кубов или больше 
(платят европейцы за газ. - Ред.). Говорят, 
Россия ограничивает. Не ограничиваем.

Путин отметил, мы за неделю можем 
пустить газ по уцелевшей нитке «Север-
ного потока-2».

- Но не хотят. Видимо, рассчитывали, 
что мы развалимся быстрее, чем у них нач-
нутся необратимые процессы. Но процес-
сы уже начинаются у них, - подчеркнул он.

Глава страны напомнил, что мы до сих 
пор продолжаем прокачивать газ через 
Украину, оплачивая Киеву транзит.

- Агрессор, агрессор, а деньги кассиру-
ют. Об этом тоже мало кто говорит, - на-
помнил Путин.

УХОДИМ ОТ СЫРЬЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

- Конечно, когда продавали (газ в Евро-
пу. - Ред.), больше получали денег. Может 
быть, было веселее. С другой стороны, чем 
меньше зависим от энергетики, тем луч-
ше. У нас неэнергетическая часть растет. 
Когда просто деньги получать, зависи-
мость возникает, когда нужно подумать, 
включаются другие механизмы. Они у нас 
заработают, - добавил президент.

Владимир Владимирович упомянул так 
называемое сырьевое проклятие. По ста-
тистике, большинство богатых ресурсами 
стран имеют менее развитую экономику, 
чем у тех государств, которым приходится 
зарабатывать производством товаров.

«Кричат: 
агрессор! 
А деньги-то 
кассируют»

 ■ ГРАФИК

Олег АДАМОВИЧ

Совещания в Кремле 
по ситуации на передовой 
проходят несколько 
раз в день.

В субботу Минобороны сообщило о взя-
тии пригорода Донецка, Авдеевки.

«В Кремле министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу доложил Верховному 
главнокомандующему о полном взятии 
под контроль группировкой войск «Центр» 
под командованием генерал-полковника 

Андрея Мордвичева города Авдеевка 
ДНР», - говорится в сообщении ведомства.

- 17 февраля, в 4 утра министр обороны 
и начальник Генштаба в Кремле доклады-
вали президенту, что операция в Авдеевке 
близится к завершению. Уже в 11 утра 
они снова были на докладе, - рассказал 
Дмитрий Песков.

Во время второго доклада они заявили, 
что «операция фактически завершена». От-
ступление ВСУ началось как раз утром, но 
нашей армии понадобилось еще несколько 
часов для начала зачистки.

Уже во второй половине дня руковод-

ство армии отчиталось о «полном завер-
шении операции». 

«Под непрерывным огневым воздействи-
ем российских войск только отдельным 
разрозненным формированиям украинских 
боевиков удалось спешно покинуть Авдеев-
ку, бросив при этом вооружение и военную 
технику», - рассказали в Минобороны.

ДОКУМЕНТ
Телеграмма Верховного 
Главнокомандующего 
Вооруженными Силами 
Российской Федерации
генерал-полковнику 
МОРДВИЧЕВУ А. Н.

Сегодня группировка войск 
«Центр», развивая наступление, 
полностью овладела городом Авдеев-
ка Донецкой Народной Республики.

В боях за Авдеевку отличились 
соединения и воинские части: 30-й 
отдельной мотострелковой брига-
ды 2-й армии; 35-й отдельной мото-
стрелковой бригады, 55-й отдельной 
мотострелковой бригады (горной), 
74-й отдельной мотострелковой бри-
гады 41-й армии; 1-й отдельной мо-
тострелковой бригады, 9-й отдель-
ной мотострелковой бригады, 114-й 
отдельной мотострелковой бригады, 
1454-го мотострелкового полка, 10-
го танкового полка 1-го армейского 
корпуса; 6-го танкового полка, 80-го 
танкового полка, 239-го танкового 
полка 90-й танковой дивизии, добро-
вольческой бригады «Ветераны».

За отличные боевые действия объ-
являю благодарность всем руководи-
мым Вами войскам, участвовавшим 
в боях за Авдеевку.

Вечная слава героям, павшим в 
боях при решении задач специальной 
военной операции!

Верховный Главнокомандующий
Вооруженными Силами 
Российской Федерации 
В. Путин

О том, как российские воины 
одержали победу в Авдеевской 

битве > стр. 4 - 5.

Путин принял первый доклад об Авдеевке в 4 утра

 ■ ЛИЧНОСТЬ

Генерал-прорыв

Андрей Мордвичев брал 
Мариуполь, взял и Авдеевку. 

- Сегодня 561 ты-
сяча человек заре-
гистрированы в Се-
вастополе, то есть 
население постоян-
но растет. Люди нас 
не покидают, - рас-
сказал президенту 
губернатор Сева-
стополя Михаил 
Развожаев. 

По его словам, 
севастопольцы «во-
обще люди мало боя-
щиеся». 

Еще из хорошего 
в городе - рекордно 
низкая безработица - 
2,6% - «ниже, чем в 
среднем по стране», 
отметил Владимир 
Путин. 
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Российская армия взяла под контроль 
важнейший город в Донбассе
(подробнее - на стр. 2, 4 - 5). 
Мы спросили:

Что для вас значит 
взятие Авдеевки?
Юлия АНДРИЕНКО, журналистка, 
родилась в Авдеевке:

- Так обидно было, что мой дом оставался под укра-
инцами. Ведь я была одним из организаторов рефе-
рендума о независимости Донбасса. Но так сложилась 
линия фронта… Все эти годы я в Авдеевке не была, но 
знакомые рассказывали, как там промывают мозги. 
Сегодня у меня буквально праздник со слезами на 
глазах. Бывшие соседи уже спрашивают, когда можно 
будет вернуться назад.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик, 
худрук Большого Московского цирка:

- Это не только важная военная победа. Хотя, судя 
по сообщениям СМИ, Авдеевка была ценна для укра-
инской обороны как узловой пункт снабжения. Это 
еще и большая информационная победа. Мы показали 
наши возможности так, что им нечего будет ответить.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Теперь жители Донецка оказались в большей безо-

пасности. Армия Украины из Авдеевки могла стрелять 
по городу артиллерийскими снарядами. Их отодви-
нули настолько, что дострелить до центра Донецка 
ВСУ будет проблематично. Никакая помощь Запада 
врагам не поможет.

Александр МИХАЙЛОВ, экс-генерал ФСБ, 
член Совета по внешней 
и оборонной политике:

- Авдеевка - не первый укрепленный район, который 
приходится брать нашей армии. Взятие пригорода 
Донецка - это прежде всего большая стратегическая 
победа наших Вооруженных сил.

Виктор СОБОЛЕВ, генерал-лейтенант, 
член Комитета Госдумы по обороне:

- Сейчас важно развивать успех после поражения 
украинской армии в Авдеевке. Уверен, что наша армия 
продолжит теснить вражеские отряды по всему фронту 
в районе Донецка. Дальнейшее продвижение наших 
войск заставит Запад усомниться в целесообразности 
поддержки Киева.

Анна ОСИПОВА, певица Юта:
- Взятие Авдеевки - это закономерный итог боль-

шой работы. Это не чудо, потому что так и должно 
было произойти. Наша армия, наши парни провели 
колоссальную подготовку. Если чего-то долго и це-
ленаправленно добиваться, то победа обязательно 
окажется в твоих руках.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Украинскую армию наконец-то отбросили 
от Донецка. Впервые за десять лет город 
сможет не бояться регулярных обстрелов.

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
заморозил 
ключевую ставку. 
Как это отразится 
на вкладах 
и кредитах?

Отличная новость для 
тех, у кого есть сбере-
жения! И не очень хоро-
шая для тех, кто привык 
жить взаймы. Центробанк 
провел заседание совета 
директоров, на котором 
порешили: ключевую став-
ку не менять. И до следую-

щего заседания, которое 
состоится 22 марта, клю-
чевая ставка останется 
на уровне 16% годовых. 
Так что в ближайший ме-
сяц ставки по вкладам в 
российских банках оста-
нутся очень выгодными. 
Но и снижения ставок по 
кредитам ждать не стоит 
(см. «Только цифры»).

Почему ключевую став-
ку решили оставить высо-
кой? Дело в том, что это 
важнейший инструмент 
ЦБ для борьбы с инфля-
цией. Работает он так. 
Ключевая ставка - это про-

цент, под который ЦБ дает 
деньги в долг банкам. Им 
эти деньги надо возвра-
щать. Поэтому, когда клю-
чевая ставка растет, бан-
ки поднимают процент по 
кредитам и вкладам. Люди 
и компании меньше берут 
в долг и больше денег дер-
жат на вкладах. Спрос на 

товары снижается, и цены 
растут медленнее.

В целом прогноз боль-
шинства экспертов на 
этот год  - постепенное 
снижение ключевой став-
ки до уровня 10 - 12% го-
довых. Все-таки высокая 
ставка не очень выгодна 
экономике. Когда кре-
диты слишком дорогие, 
компании берут меньше 
займов на инвестиции и 
экономика развивается 
медленнее.

 ■ ОТКУДА ДЕНЬГИ РАСТУТ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

Минпромторг призвал 
торговые сети 
за месяц наладить 
торговлю прессой.

Наши люди в булочную (да и во-
обще в магазины) ходят не толь-
ко за продуктами. Но и за свежей 
прессой. Поэтому в правительстве 
решили подойти к этому вопросу 
системно. 

В конце прошлой недели зам-
главы Минпромторга Виктор 
Евтухов провел совещание по 
распространению печатных СМИ в 
розничных торговых сетях.

- Чтобы россияне имели сво-

бодный доступ к традиционным 
отечественным СМИ - газетам и 
журналам, торговым сетям нужно 
наладить продуктивное взаимодей-
ствие с российскими издателями 
и вернуть на прилавки магазинов 
периодические печатные издания, - 
заявил Евтухов. При этом чиновник 
отметил, что некоторые торговые 
сети уже работают с газетами и 
журналами.

Виктор Евтухов призвал все тор-
говые сети в течение месяца орга-
низовать продажу газет и журналов 
в своих магазинах.

- Это очень своевременное и пра-
вильное решение о поддержке пе-
чатной прессы, - прокомментировал 
шеф-редактор ежедневного и 
еженедельного выпуска газеты 
«Комсомольская правда» Евге-
ний Сазонов. - Очень важно для 
потребителя иметь удобную возмож-
ность покупать газету, и ретейл от 
этого только выиграет. Мы видим, 
как расширяется популярность, а 
следовательно, и аудитория нашего 
печатного варианта «КП»: как толь-
ко появляется новая точка продажи, 
тут же и подрастает тираж.

Газеты и журналы вернутся 
на полки супермаркетов
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ПРЕДЛАГАЮТ БАНКИ
 по вкладам 14,8%
 по рыночной ипотеке*  16,9%
 по потребкредитам 30 - 40% 

                           (в зависимости от суммы и срока)
* Имеется в виду обычная ипотека на вторичку. 
По льготным программам ставки остались 
без изменений (5 - 8% годовых).
По данным ЦБ. Приведены средние 
ставки в крупных российских банках. 

Ставку заперли 
на ключ

 ■ СВЕЖИЕ НОВОСТИ

Александр БОЙКО

Киев собирается 
останавливать 
продвижение российских 
войск подрывами 
химических боеприпасов.

Начальник войск радиаци-
онной, химической и биоло-
гической защиты РФ генерал-
лейтенант Игорь Кириллов 
сделал важные заявления о 
подготовке Украиной провока-
ций с использованием боевых 
отравляющих веществ. «КП» 
приводит главное из его слов:

 ✓ США в отличие от России не 
уничтожили свое химическое 
оружие. До 2018 года в ежегод-
ных объявлениях США указы-
вали 460 метрических тонн не-
установленных отравляющих 
веществ. Речь о соединениях 
класса амидидофторфосфатов, 
более известных американской 
общественности под названием 
«Новичок».

 ✓ По данным разведки, киев-
ский режим при содействии 
западных кураторов разраба-
тывает новую тактику боевых 
действий с использованием 
«особого химического пояса». 
Она предусматривает подрыв 

емкостей с синильной кисло-
той и аммиаком в ходе про-
движения российских войск. С 
сентября по октябрь 2023 года 
химикаты доставлены в райо-
ны городов Краматорска и Ку-
пянска, которые планируется 
разместить вдоль автодорог и 
на основных развязках.

По мнению Пентагона, такая 
тактика значительно затруднит 
активность наступательных 
операций Вооруженных сил 
России и предоставит Киеву 
время на подготовку оборони-
тельных рубежей в Запорож-
ской, Харьковской и Сумской 
областях.

 ✓ Планы подтверждают запро-
сы Киева в 2024 году на Запад 
о предоставлении сотен тысяч 
антидотов, противогазов, пер-
чаток, тестов для выявления 
боевых отравляющих веществ.

 ✓ ВСУ применили в 2023 году 
в отношении российских воен-
нослужащих вещества «Си-Эс» 
производства США, а также 

многие другие боевые хими-
ческие вещества типа антра-
хинон, хлорацетофенон, хлор-
пикрин, которые вызывают 
слепоту, ожоги кожи, паралич 
дыхания и остановку сердца, 
нарушения функций печени 
и почек.

 ✓ 8 и 16 февраля 2023 года за-
фиксированы случаи примене-
ния синильной кислоты с ис-
пользованием беспилотников. 
ВСУ используют токсичные 
соединения не только в ходе 
военных действий, но и для 
проведения терактов.

 ✓ 9 августа 2022 года глава 
Херсонской области Владимир 
Сальдо был госпитализиро-
ван с признаками отравления. 
Лабораторные исследования 
показали присутствие в био-
медицинских пробах вещества 
рицин.

 ✓ 5 декабря 2023 года глава 
ЛНР Леонид Пасечник получил 
тяжелое отравление фенольны-
ми соединениями.

Минобороны России:

ВСУ пытались отравить 
Сальдо и Пасечника

Утреннее шоу с журналистами Иваном Панкиным 
и Игорем Виттелем. С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу «Что будет» - 
честный взгляд на происходящее вокруг!

radiokp.ru



Россия
www.kp.ru4  20.02.2024 Картина дня:

КОСТЬ В ГОРЛЕ
- У меня младший сын на 

улицу еще ни разу не ходил 
гулять. Только если в боль-
ницу - туда и обратно. А ему 
уже полтора года, - признает-
ся мой донецкий друг. - Стар-
ший в школу пойти не может. 
Конечно, это важная победа. 
Без малого 10 лет Авдеевка 
нам костью в горле была.

- Два года перебежками хо-
дить. Каждый раз переживать, 
искать глазами, куда падать 
и как двоих детей собой за-
крыть, - делится знакомая из 
Донецка. - Каждый раз сидеть 
на иголках, когда муж куда-
то идет. По любым делам на 
улицу выходил он. В магазин 
за продуктами, за одеждой, в 
аптеку. Малыши два года дет-
ства потеряли. Ребенок толь-
ко в окно смотрел, как време-
на года меняются. Сколько 
эти твари с Тоненького били 
по городу!

Тоненькое - это западный 
пригород Авдеевки, до него 
еще предстоит дойти. Но та-
ких тоненьких вокруг нее - 
десятки. Деревень, заводов, 
промзон, в которых можно 
спрятать артиллерию и без-
наказанно лупить по мирному 
городу. 10 лет Авдеевка была 
неприступным форпостом 
ВСУ прямо в предсердии До-
нецка. 

И все эти годы она ассоции-
ровалась с осязаемо нависаю-
щей угрозой. Не для обороны 
города, а для простых мир-
ных граждан. За 10 лет счет 
потерь среди мирного насе-
ления пошел на тысячи. Па-
дение Авдеевки - это не про-
сто освобождение очередного 
населенного пункта. Наряду 
с Марьинкой это ликвида-
ция мощнейшего плацдар-
ма с огромным количеством 
укреп районов и опорных 
пунктов, с которых измыва-
лись над народом Донбасса. 
Это важная психологиче-
ская победа. Но, вне всяких 
сомнений, это и блестящий 
военный успех. Крупнейший 
после взятия Артемовска. И 
успеху этому сопутствовал це-
лый комплекс причин. 

Во-первых, это грамотно 
накопленные и сконцентри-
рованные на разных направ-
лениях резервы. В основном 
разведывательную и штур-
мовую работу выполняли 
подразделения группировки 
«Отважных» - Центрального 
военного округа - и 1-го ар-
мейского корпуса ДНР. 

Во-вторых, это заготовлен-
ные для проведения этой опе-
рации артиллерийские запасы 
и штабеля FPV-дронов.

В-третьих, гибкий подход 

к нестандартным методам. 
Важный опорник «Царская 
охота» был взят благодаря ка-
нализационной трубе. По ней 
наши силы вышли в тыл про-
тивника, фактически открыв 
южные ворота в город.

В-четвертых, изюмин-
ка этой операции - массо-
вое применение авиабомб с 
управляемым модулем. В по-
следние дни суицидальной 
обороны города украинские 
«захисники» называли рос-
сийские планирующие бое-
припасы одним из главных 
факторов продвижения на-
ших войск в Авдеевке.

ПРЕВОСХОДСТВО 
В ВОЗДУХЕ 
И АРТИЛЛЕРИИ 

По одному из районов за 
двое суток прилетели 250 
ФАБов (фугасных авиабомб): 
«Им все равно, из какой ты 
штурмовой и прошел ли ты 
Q курс ССО, - грустно ирони-
зировали вэсэушники. - Нас 
буквально ровняли с землей. 
И прямые попадания - это не 
вся проблема, их взрыв дает 
сильные контузии, и каждый 

прилет - это десятки и сотни 
300-х (раненых. - Ред.)».

Так и выглядит превосход-
ство в воздухе и в артиллерии. 
И это ответ тем, кто спраши-
вает: «А как мы будем проры-
вать подготовленную оборону 
ВСУ? Мы же столкнемся с тем 
же, с чем они летом в Запоро-
жье. Это же тупик». Ну вот в 
Авдеевке продемонстрирова-
ли выход из тупика.

Плюс к этому - постоянная 
работа артиллерии и сотни 
FPV-дронов, брошенных на 
позиции врага. Так и должно 
быть перед штурмовыми дей-
ствиями. Выдолбить опорник 
в пыль, после чего остается 
только зачистить его и забрать 
пленных. 

Конечно, все прошло не 
так просто. Авдеевку ни-
кто не сдавал, ее пришлось 
выгрызать у противника. И 
наши силы тоже понесли по-
тери. Противника буквально 
раздирали с разных сторон. 
После потери «Царской охо-
ты» ВСУ бросили силы на 
юг, чтобы купировать воз-
можный прорыв. Тогда наши 
ударили с севера, фактически 

разрубив город на две части. 
Одновременно с этим начали 
давить с востока и захватили 
Донецкую фильт ровальную 
станцию. Именно здесь пе-
рекрыли вентиль для города-
миллионника. «Вы отключи-
ли нам воду, мы отключили 
вам Авдеевку», - напишут 
позже на стенах ДФС бойцы 
легендарной «Пятнашки».

Постепенно были отреза-
ны основные трассы снаб-
жения, противнику остались 
лишь полевые дороги вдоль 
лесополос, которые активно 
поливались нашей артилле-
рией. Следом пал мощный 
укрепрайон «Зенит» на тер-
ритории бывшей части ПВО. 
Наши бойцы вышли к стеле, 
возле которой селфился «сам» 
Зеленский. 

При этом украинские ге-
нералы продолжали кормить 
украинцев враньем. «Обо-
ронительная операция про-
должается, наши воины уни-
чтожают армию оккупанта и 
перемалывают ресурсы вра-
га, пять киборгов удерживают 
сотни орков...» 

Уже по этим признакам 
стало ясно, что дело у ВСУ - 
труба.

Наконец российские фла-
ги были подняты у памятни-
ка Великой Отечественной 
войны в центральном парке 
Авдеевки и над городской 
поликлиникой, также пре-
вращенной ВСУ в долговре-
менную огневую точку. Ка-
меры наших беспилотников 
стали выхватывать вереницы 
украинских «побратимов», 
которые уныло потянулись 
к западу от города. Новый 
украинский главком Сырский 
объявил об организованном 
отходе «на более выгодные 
позиции».

РУССКИЕ ФЛАГИ 
ПОДНИМАЮТСЯ ВВЕРХ

Никакого организованно-
го отхода не было. На том же 
«Зените» бросили неходячих 
раненых. Их нашли наши и 
вывезли в безопасную зону. 
Пленные, взятые в разных 
точках города, говорят, что 
в какой-то момент случился 
коллапс связи и управления. 
И они уже не понимали, что 
и где происходит. 

Русские флаги один за од-
ним поднимаются над же-
лезнодорожным вокзалом, 
горадминистрацией в райо-
не Химик, 9-м кварталом с 
многоэтажками… В какой-то 
момент показалось, что про-
тивник будет цепляться за 
мощный завод «Коксохим». 
Но он слишком зависим от за-
падной дороги через Орловку. 
А она находилась под нашим 
уверенным огневым контро-
лем. С юга к предприятию мы 
уже вышли, с северо-востока - 
тоже. А значит, окружение не-
минуемо.

Распиаренная 3-я штурмо-
вая бригада ВСУ, костяк ко-
торой состоит из «азовцев»*, 
недолго обороняла завод. В 
конце концов и она объяви-
ла об отходе. Бойцы нашей 
114-й бригады 1-го армей-
ского корпуса подняли над 
«Коксохимом» триколор. К 
вечеру 16 февраля стало яс-
но, что за город противник 
цепляться больше не будет. 
Не в состоянии. Разведка от-
мечает, что основные работы 
по подготовке нового рубежа 
обороны ВСУ ведутся сейчас 
по высотам от Очеретино че-
рез Уманское до Карловки. 
Самое время нанести удар 
в каком-то совсем другом 
месте. Где противник этого 
меньше всего ожидает. 

Авдеевка - наша!
     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Российские войска освободили город, 
из которого Донецк утюжили на протяжении 10 лет.

Авторская программа военкора 
Александра Коца на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

t.m
e

Еще за несколько дней до конца штурма наши 
солдаты водрузили флаги в центре Авдеевки на месте 
братской могилы бойцов, погибших в боях 1943 года. 

Что изменится для Донецка с освобождением Авдеевки? Обстрелы 
ствольной артиллерии теперь точно сократятся на порядки. Конеч-
но, у ВСУ остаются возможности наносить удары дальнобойными 
ракетами. Но для них есть ПВО. 

Что изменится для СВО? Мы еще немного продвинулись «по кар-
те» к освобождению Донецкой Народной Республики и отработали 
новую тактику совместного применения артиллерии, ударных БПЛА, 
авиации и штурмовых отрядов. Теперь понятно, что это дает свои 
плоды. Торопиться никуда не надо. В ближайшие дни, очевидно, мы 
будет зачищать занятое и как следует закрепляться, чтобы купиро-
вать возможный контрудар. 

Что изменится для Украины? Вряд ли будут какие-то политические 
последствия для военного руководства страны. Здесь привыкли 
«зрады» (поражения) превращать в «перемоги» (победы). Как и в 
случае с Мариуполем или Артемовском украинцам объяснят, что 
город не имел никакого стратегического значения. Удивительно, но 
это срабатывает каждый раз. Хотя тех, кто верит в эти бредни, с 
каждым разом становится все меньше. Обратно пропорционально 
росту кладбищ вокруг украинских городов и сел.

ПОСЛЕДСТВИЯ

Что думают об этой победе читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

*Экстремистская и террористическая организация.
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 ❶  ЧТО ЭТО
ЗА ГОРОД?

Символично, но 
Авдеевка считается 
старейшим населен-
ным пунктом Дон-
басса, построен-
ным в чистом 
поле. Первое 
поселение в 
этой Дикой 
степи орга-
низовалось 
само собой в 
XVIII веке, а в 1778 году оно перешло 
в ведение государства Российского. 
Назвали его в честь авторитетного 
жителя, купца Ивана Авдеева. 

Авдеевка так и осталась бы заштат-
ным земледельческим селом, но в 
1880 году через нее прошла Екате-
рининская железная дорога. За десять 
лет население удвоилось. 

У Авдеевки было все для промыш-
ленного развития - земли, вода, уголь. 
А а 1960 году было принято решение 
построить тут крупнейший в СССР 
коксохимический комбинат. После 
появления «Авдеевского коксохи-
ма» население быстро увеличилось 
до 35 тысяч человек и на этом уровне 
стабилизировалось. Любопытно, что 
завод не просто работал до февраля 
2022 года, его в период Минских даже 
несколько раз модернизировали - на-
столько важно было его производ-
ство. Но с началом СВО завод встал 
на «холодную консервацию». 

 ❷  ПОЧЕМУ АВДЕЕВКУ 
НАЗЫВАЮТ 
«ВОРОТАМИ ДОНЕЦКА»?

Донецк силен своими городами-
спутниками, сливающимися в еди-
ную агломерацию. Все они с 2014 года 
плотно контролировались ополчени-
ем, но на Авдеевку просто не хватило 
сил. 

Последние ее пророссийские жи-
тели уезжали в сентябре 2014 года 
чуть ли не в багажниках машин или 
обходили пешком по полям первые 
блокпосты ВСУ и правосеков. Тог-
да казалось, что в этом нет ничего 
страшного, буквально к Новому, 2015 
году Авдеевку вернут. Но противник 
оценил положение Авдеевки и вце-
пился в нее зубами. 

В 2017 году была первая и неудач-
ная попытка ее освободить. Не по-
лучилось. Авдеевка действительно 
нависала над Донецком, контроли-
руя и обстреливая все прилегающие 
территории - Ясиноватую, окраины 
гигантской, не уступающей по разме-
рам Донецку Макеевки. Несчастные, 
избиваемые артиллерией десяток лет 
Петровский и Киевские районы.

Но самой главной жертвой стал 
Донецк. Именно из многоэтажных 
кварталов Авдеевки, частного сектора, 
промышленной застройки и работа-
ла артиллерия «натовского» калибра 
155 миллиметров. Донецк она про-
стреливала насквозь, спокойно до-
ставая даже то традиционно тихих Бу-
денновского и Калининского районов.

❸  В ЧЕМ ЕЕ СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ?

ВСУ называли Авдеевку 
«оперативно-стратегическим населен-

ным пунктом» и слово «стратегия» тут 
не случайно: бандеровские артиллери-
сты, работающие отсюда, заявляли, 
что «обстреливают Россию». Наши же 
бойцы в личных разговорах с военко-
ром «КП», говорили, что единственное 
направление, с которого враг попыта-
ется штурмовать Донецк, - авдеевское. 
То есть это плацдарм для захвата не-
покорного города. 

Здесь было несколько узлов обо-
роны: 

❶ Высотная застройка микрорайо-
на Химик. Из этих мест по Донецку 
работала вражеская артиллерия, и 
контрбатарейный огонь ее просто не 
брал. 

❷ Как и в Мариуполе «Азовсталь», 
центром обороны здесь считался «Ав-
деевский коксохим». На территории 
завода при его закладке в 60-х годах 
сразу же были запланированы 7 про-
тивоатомных бомбоубежищ, способ-
ных вместить в себя всю заводскую 
смену - 4000 человек. 

Подземные коммуникации заво-
да раскинулись на 300 гектаров, и, 
как на «Азовстали», их тоже сильно 
заранее готовили к боевым действи-
ям: завозили воду, еду, боеприпасы, 
соединяли тоннели между собой. 

❸ Еще один узел обороны - «Зе-
нит» - военная часть ПВО на под-
ступах к городу. Ее соединили в один 
укрепрайон со сложной дорожной 
развязкой, прозванной в народе «Че-
бурашка».  ➍

 ➍  ПОЧЕМУ ОБОРОНА ВСУ 
РУХНУЛА?

У ВСУ было десять лет для подготов-
ки Авдеевки к обороне, но рухнула она 
всего за несколько дней. Почему? Из 
противника буквально выбили волю к 
победе или волю к обороне. В какой-то 
момент он понял, что наши не отсту-
пятся. А такое в ВСУ не любят.

А переброска на «Коксохим» битых 
«азовстальских» сидельцев превра-
тила происходящее в кровавую ко-
медию. Сразу же было понятно, что 
это войско не добавит защитникам 
Авдеевки твердости. Так оно и вы-
шло, именно с приходом «азовцев» 
(запрещенная в РФ организация) все 
в Авдеевке посыпалось, оборона стала 

дробиться на отдельные очаги, пути 
отхода и подвоза были перерезаны… 
И есть еще целая совокупность важ-
ных моментов, прикончивших ВСУ 
в Авдеевке. Во-первых, была опреде-
лена правильная тактика применения 
управляемых планируемых фугасных 
авиабомб. От точечных ударов по вы-
явленным целям наши перешли к уда-
рам массированным - до 50 управляе-
мых авиабомб за раз! (Именно на них 
«захисники» жаловались везде, где 
только можно.) Разумеется, бомбы 
били не вслепую - их корректировала 
авиаразведка, у которой появилась 
возможность эффективно работать. 
Почему? Системы РЭБ, модерни-
зированные с учетом реалий СВО, 
ослепили и потушили противника. 
Качество соединилось с количеством, 
зацементировалось мужеством наших 
бойцов, и шансы выстоять у банде-
ровского гарнизона Авдеевки просто 
обнулились. Зачастую вместе с сами-
ми бандеровцами.

 ➎ ЧТО ДАЛЬШЕ?
Взятие Авдеевки - очень серьезный 

удар по самолюбию бандеровцев. Это 
единственный участок фронта, кото-
рый не претерпел никаких изменений 
с началом СВО. Вэсэушники даже 
хвастались в соцсетях, мол, «Киев 
падет, а Авдеевка будет держаться». 
Ну что, теперь ждем падения Киева? 

Для жителей города-мученика До-
нецка взятие Авдеевки - это настоя-
щий… если не праздник, то вспыш-
ка света. Нет сомнений, что теперь 
интенсивность обстрелов Донецка 
ствольной артиллерией изменится 
на порядок. 

Второй момент - освобождена До-
нецкая фильтровальная станция, а 
значит, ненормированное водоснаб-
жение города стало реальнее. Осталось 
только освободить насосные станции 
под Славянском, качавшие воду в 
Северо-Донецкий канал. Сейчас город 
снабжается водой из водохранилищ и 
по специальному водоводу, проложен-
ному из Ростовской области. 

Теперь спокойнее будет жить Яси-
новатой, переведет дух избиваемая 
артиллерией Горловка, начнут воз-
вращаться электричество, газ и жизнь 

в пригородные поселки, над которы-
ми нависала «фортеция Авдеевка». И, 
в это верят многие, совсем уже скоро 
дорога из Донецка в Горловку будет 
занимать минут 30, а не два часа. Ши-
карную трассу вот-вот разблокируют 
полностью.

И наконец, освобождение Донбасса 
от врага стало реальностью. Можно 
предположить, что с потерей Авде-
евки для ВСУ потеряет смысл обо-
рона мелких населенных пунктов и 
лесопосадок под городом - при долж-
ном нажиме этот участок фронта 
посыпется. Скорее всего, будет взят 
Угледар: теперь наши войска нависли 
над ним с правого фланга, а со взя-
тием Курахово он окажется в полу 
окружении. 

И не только Угледар. На левом 
фланге, в Запорожье, под пресло-
вутым Работино что-то затевается. 
По сообщениям из-за линии фрон-
та, наша группировка в этих местах 
превосходит по численности войска, 
освобождавшие Авдеевку. Можно 
предположить, что намечающие-
ся бои должны обеспечить полу-
охват стокилометровой Славянско-
Краматорской агломерации. После 
ее падения Донбасс будет освобожден 
от фашистов полностью.

5
  главных вопросов 
об Авдеевке, 
без которой столица 
ДНР жить не может.

Проклятие, 
снятое с Донецка

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

 ■   ВЫНУЖДЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Западные СМИ:
На Украине - 
смятение 
и отчаяние
Ирина РИНАЕВА

Катастрофа в Авдеевке стала 
кошмаром Зеленского.

Пока лидеры в США и Европе, руковод-
ство НАТО и ЕС продолжают призывать 
к наращиванию помощи Украине, запад-
ные СМИ вынужденно признают: сдача 
Авдеевки стала позорным поражением 
киевского режима.

«Смятение и отчаяние» - описывает The 
New York Times настрой вэсэушников. 
Газета сообщает: украинские солдаты 
«рассказали о мучительной попытке 
покинуть город, когда со всех сторон 
рвались снаряды», и оставляли в соц-
сетях посты про «опасное и хаотичное 
отступление».

Британская The Guardian прямо при-
знает: «Отступление из Авдеевки пере-
дает инициативу в конфликте России». 
И тоже рисует «мрачную картину риско-
ванного и устрашающего отхода, при 
котором иногда приходилось оставлять 
раненых».

Еще резче выступила немецкая Bild, 
назвав взятие Авдеевки Россией «знако-
вым поражением» Украины. А ведь Зелен-
ский, пишет газета, 29 декабря посещал 
город и «сделал самоуверенное селфи». 
«По мнению многих наблюдателей, пре-
зидент Украины отчасти сам виноват в 
случившемся», - считает Bild. Журнали-
сты поясняют, что большие потери ВСУ 
были вызваны «желанием Зеленского 
защищать Авдеевку до последнего».

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 
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Авдеевский коксохимический завод - настоящий гигант советской 
еще индустрии. Украинские националисты превратили 

эти бетонные дебри в свою крепость.
Однако остановить натиск Российской армии не смогли. 
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ДОЛГИ НЕ ОТДАДУТ
- Внешний долг Украи-

ны резко вырос?
- Более чем в два раза, 

до 140 миллиардов. Но 
Киев и не собирается 
его погашать. 

- Двукратный рост 
долга - из-за конфликта 
с Россией?

- Нет, Украина и рань-
ше много занимала. 
Если бы Киеву после 
2014-го давали столь-
ко, сколько дают после 
февраля 2022-го, там в 
10 раз больше набрали 
бы долгов.

ЭКСПОРТ РУХНУЛ
- Экспорт резко упал?
- Многократно. Но 

падение экспорта и раз-
рушение украинской 
экономики началось за-
долго до СВО. Киев ста-
вил задачу переориенти-
роваться с российского 
рынка на Евросоюз.

- Получилось?
- Нет. Зато в 10 раз 

увеличился экспорт лю-
дей с Украины. Больше 
всего уехало врачей - в 
Восточную Европу, не-
мало водителей, строи-
телей в Россию. Остав-
шихся забрали в армию. 
В Одессе, в Запорожье за 
руль городского транс-
порта сажают женщин, 
в том числе пожилых.

ЧЬИ ЧЕРНОЗЕМЫ
- Чьи теперь знамени-

тые украинские черно-
земы?

- В 2020-м на Украи-
не разрешили прода-
жу сельхозземель. У 
аграрных гигантов из 
США более полови-
ны всех украинских 
угодий. Они давно 
уже прибрали к рукам 
украинские чернозе-
мы. Но не спешили по-
купать.

- Это как?
- Арендовали за ко-

пейки. А выжимали 

максимум прибыли. 
Режим и олигархов 
все устраивало. Были 
взятки и было лобби-
рование украинской 
агропродукции на за-
падных рынках.

УПАЛО И ПРОПАЛО
- Что на Украине с 

энергетикой?
- Украинские ТЭС пе-

решли с газа на уголь, 
а он в дефиците по-
сле потери Донбасса. 
Атомные станции - на 
последнем издыхании. 
К 2014-му Украина уже 
искусственно продлева-
ла им сроки работы. А 
последние 10 лет, не же-
лая сотрудничать с Рос-
атомом, Киев просто 
принимал волевое ре-
шение о продлении 
срока службы реакто-
ров. Без должного об-
служивания.

- Украинские авиадви-
гатели продавались хо-
рошо?

- Авиаотрасль работа-
ла вплоть до 2015 года, 
когда разорвали послед-
ние контракты с Росси-
ей по авиадвигателям. 
Потом поставляли по 
контрактам в Африку, 
где летали советские 
вертолеты.

- А сейчас?
- Большинство этих 

вертолетов улетели на 
Украину воевать. Пер-
сонал на заводах най-
ти еще можно, но нет 
спроса на движки: Рос-
сия перешла на свои, а 

в Африке и в Азии по-
купают продукцию от 
поставщиков, которые 
и через 10 лет смогут все 
это обслужить.

ВПЕРЕДИ 
ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ

- Хоть в чем-то за 10 
лет Украина шагнула 
вперед?

- В кустарном произ-
водстве беспилотников. 
Они называют цифры 
производства в 1 милли-
он БПЛА в год. Россия 
таких цифр не имеет. 
Как и Турция, Иран. 
Никто не решился на та-
кую цифру, даже Китай. 
Но сложно определить - 
это украинская сборка 
или прикрытие поста-
вок БПЛА из Турции, 
Израиля, Британии? 

- Чем еще похвастать-
ся могут?

- Похвастаться мож-
но, показать нельзя. Да, 
они на Марс собирались 
полететь. Но немцы го-
ворят, что их страшный 
сон - по окончании кон-
фликта на Украине, к 
ним оттуда приедет еще 
10 миллионов человек. 
Ни у кого прежде не 
получалось так быстро 
уничтожить государство 
с таким мощным потен-
циалом.

Те, кто зимой 2014-го 
жег покрышки 

в центре Киева, 
спалили надежды 

Украины 
на нормальную 

жизнь.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

10 лет назад, 18 - 22 февраля, в Киеве произо-
шла развязка майдана - расстрел протестующих 
и милиционеров. И следом - госпереворот. Люди 
на майдане требовали свободы, очищения от кор-
рупции и вхождения в Евросоюз. А что получили?

Итоги майданного десятилетия «КП» подво-
дит с экс-премьером Украины Азаровым, одним 
из известнейших в то время украинских полито-
логов Ищенко и спецкором «Комсомолки» Сте-
шиным, который грелся у костров в Киеве всю 
зиму 2013/2014.

Николай АЗАРОВ:

Страну захватили воры и лжецы
- Предчувствовали майдан?
- Я четыре года возглавлял правитель-

ство Украины и не видел никаких при-
знаков майдана. Мы провели Евро-2012. 
Это был праздник, который объединил 
Украину. 

- Но переворот-то случился?
- На Украине были перевороты и 

в 2004-м, и в 2007-м. Приходили люди 
под лозунгами «Жить как во Франции». 
На майдане говорили, что Азаров с Яну-
ковичем тянут Украину в Азию, а мы хо-
тим в Европу, кружевные труселя, зар-
платы и пенсии, как в Германии. Чтобы 
по выходным ездить в Вену пить кофе. 
И каждый раз врали. Надо было быть 
полным дураком, чтобы в это верить.

- Звали и к борьбе с коррупцией.
- А борцы с коррупцией были самы-

ми прожженными коррупционерами. 
В 2004-м был уволен за коррупцию По-
рошенко. А майдан сделал его прези-
дентом. 

- У народа на Украине короткая 
память?

- Как у аквариумной рыбки. Порошенко 
все знали как жулика. Но они громят 
страну, чтобы Порошенко их вел в Ев-
ропу. 

- Как же воры и вруны захватили 
власть?

- Для переворота много ума не надо. 
Нужно отсутствие воли у руководства 
страны. В декабре 2013-го в Москве 
Лукашенко мне говорил: а чего Януко-
вич смотрит, как в центре Киева сортир 

развели? 
- На что Киев после 

майдана занимал?
- На оружие. За 10 лет 

не введено ни единого 
предприятия значимого. 
Мы производили стали 
36 миллионов тонн в год. 

За 2023 год киевский режим выплавил 
6 миллионов. Криворожсталь работает 
на одной домне.

- Какой была страна к январю 
2014-го?

- 2012 - 2013 годы - у нас была нулевая 
инфляция. Курс доллара к гривне был 
меньше 8. Реальные доходы населения 
увеличились в 1,6 раза.

- Украина решала - дружить с Ев-
ропой или с Россией?

- Для нас такого вопроса никогда не 
стояло. На майдане его проходимцы под-
нимали. Украина - транзитная страна, она 
между Россией и Европой.

- И куда она должна двигаться?
- Стоять на месте! И иметь прекрасные 

отношения и там и там. Пойти в Европу 
и отрезать себя от России  - это ката-
строфа. Что и показали эти 10 лет. Эти 
идиоты стреляли себе в ногу, ликвидируя 
товарооборот с СНГ. Он упал в три раза. 

- У вас 80 миллиардов был экс-
порт?

- А сейчас 25. По статистике, за 2023-й 
у них ВВП  - 175 миллиардов долларов. 
Но территория под киевским режимом 
не производит столько товаров и услуг. 
Они начали в структуре доходов считать 
иностранную помощь. Японцы выдели-
ли 8 миллиардов, норвежцы 7 миллиар-
дов - Киев записывает, что они на столько 
«произвели продукции». Но если вычесть 
все, что они получили от «спонсоров», 
останется 60 миллиардов!

- Чем подтвердите?
- В той же статистике, где показывают, 

что ВВП у них 175 миллиардов, годовой 
доход на душу населения - всего 2 тысячи. 
Ума не хватило соотнести, что у них 30 
миллионов населения. И если официаль-
но доход на душу 2 тысячи долларов, 
помножь его на 30 миллионов человек - 
получишь 60 миллиардов.

 ■ АВТОРИТЕТНО
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БЫЛО - СТАЛО

Население (человек)
ВВП (в $) 
Долг (в $)

Экспорт (в $) 
Гривна 

Тарифы ЖКХ 
(за квартиру в 40 кв. метров)

2013 г.

45 млн 29 млн
188 млрд 175 млрд

73 млрд 141 млрд

38,2 за доллар
82 млрд 44 млрд

544 грн 1300 грн
8 за доллар «Хотели в Европу, 

а попали в ад»: с чего 
в 2013-м начался майдан 

и куда он завел Украину - на сайте KP.RU

Как майдан за 10 лет убил Украину

Ростислав ИЩЕНКО:

Люди ушли в Европу, 
а земля осталась 
американцам
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САХАЛИН

Выйдем ночью в море…
На Сахалине сотрудники МЧС России спасли 82 рыбака с ото-

рвавшейся льдины. Ледовое поле шириной 50 метров унесло на 
километр от берега в Охотском море в районе села Стародубского.

Любителей рыбалки спасали на лодках, также был задействован 
вертолет Ми-8 МЧС России. Эвакуировали и доставили на берег 
82 человека. Пострадавших нет. 

По предварительным данным, трещина образовалась вдоль 
всего побережья в Долинском районе на удалении от 700 метров 
до нескольких километров. По информации очевидцев, ситуация 
усугублялась тем, что припай начал крошиться. Специалисты 
накануне прогнозировали возможный взлом припая, однако не-
которых рыбаков это не остановило.

ВЛАДИВОСТОК

Даем в долг, быстро 
и незаконно

В 2023 году Банк России на Дальнем Востоке выявил 103 не-
легальных кредитора. По сравнению с 2022 годом их количество 
увеличилось на 45%. 

Больше всего кредиторов-нарушителей оказалось в Приморье 
(39) и в Хабаровском крае (25). В Якутии их число достигло 14, 
в Амурской области - 12, на Сахалине - 8, на Колыме - 3, на 
Камчатке - 2.

- Банкам нужно предупреждать клиентов о том, почему опасно 
переводить деньги нелегалам. Ожидается, что эти меры помогут 
ограничить незаконную деятельность на финансовом рынке и 
защитить потребителей от возможных потерь, - сказал началь-
ник отдела противодействия нелегальной деятельности 
Дальневосточного ГУ Банка России Василий Котлевский.

В пресс-службе Банка России добавили, что всего по стране 
выявили 5,7 тысячи нелегальных поставщиков финансовых услуг, 
что на 15,5% больше, чем в прошлом году.

ЯКУТИЯ

Загрязнили? Заплатите!
Разлив бензина в реку Лену, произошедший 12 июня 2023 

года в Иркутской области, может дорого обойтись Ленскому 
речному объединенному пароходству (ЛОРП). Межрегиональ-
ное управление Росприроднадзора по Иркутской области и 
Байкальской природной территории подало иск в Арбитражный 
суд Иркутской области, требуя взыскать с пароходства 1,26 
миллиарда рублей. Заявление зарегистрировано 14 февраля.

Депутат Госдумы от Иркутской области Георгий Арапов 
со ссылкой на Генпрокуратуру России сообщил, что объем по-
павших в Лену нефтепродуктов составил около 82 тонн. Пред-
варительный ущерб - 839 миллионов рублей, но окончательный 
размер должна была установить судебная экспертиза. Видимо, 
окончательный ущерб оказался еще выше.

Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев сообщил, что 
капитан танкера ЛОРП, где вылился бензин, был пьян, а судном 
управлял его помощник. Заведено уголовное дело. Помощника 
капитана задержали, на него завели дело сразу по двум уголовным 
статьям - о нарушении правил обращения экологически опасных 
веществ и отходов и о нарушении правил эксплуатации судна.

ХАБАРОВСК

Экстренная посадка
В Росавиации прокомментировали ЧП с самолетом L-410, ко-

торый летел из Николаевска в Хабаровск. Как сообщил пресс-
секретарь Росавиации Артем Кореняко, 18 февраля в 
13:32 командир корабля принял решение незапланированно 
приземлиться в аэропорту Дземги Комсомольска-на-Амуре. 
Сделал он это из-за нештатной работы двигателя.

Спустя практически час, в 14:36, воздушное судно благополучно 
приземлилось в Городе юности. Пассажиров в самолете не было: 
там летели только командир и второй пилот. Они не пострадали.

- Произошедшее авиационное событие классифицировано 
как инцидент. Его расследованием займется комиссия Дальне-
восточного межрегионального территориального управления 
(МТУ) ФАВТ, - добавил Артем Кореняко.

Ранее доследственную проверку организовали транспортные 
следователи и прокуратура. Они усматривают там признаки 
уголовного дела о нарушении правил безопасности и использо-
вания самолета.

Подготовили Денис ДЕМИН («КП» - Сахалин»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 

Михаил ГОРОХОВ («КП» - Якутия»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»).

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Снять квартиру в центре или 
спальном районе? Взять по-
больше, чтобы было где раз-
вернуться, или остановиться на 
минимализме? Ответы на эти 
и другие вопросы ищут прак-
тически все, кто пока еще не 
стал счастливым обладателем 
собственной квартиры. Но в 
последнее время появилось 
устойчивое ощущение, что 
снять квартиру стало сложнее. 
Почему? В этом разобрались 
журналисты «Комсомольской 
правды».

Согласно исследованиям 
«Авито Недвижимость» по 

итогам прошедшего года на 
Дальнем Востоке количество 
предложений для долгосрочной 
аренды снизилось на 6,8% (в 
январе 2024-го на 4,7%). При 
этом спрос вырос на 11,4%. В 
январе он чуть ослаб до 6,6%, 
но в целом остается на высо-
ком уровне. Выросли и цены 
на аренду квартир (см. таблицу 
«Что дороже?»). Вероятно, по-
ка собственникам недвижимо-
сти не очень выгодно сдавать 
квартиры на долгий срок. Но 
все может измениться в бли-
жайшее время (см. коммента-
рий эксперта).

Посмотрим Посмотрим 
всех желающихвсех желающих
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Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»)

Вопрос строительства моста, 
который соединил бы два бере-
га реки Лены в Якутске, вол-
нует местных жителей уже не-
сколько десятилетий. Главная 
загвоздка в финансировании. 
Однако недавно все сдвинулось 
с мертвой точки в связи с пору-
чением президента России Вла-
димира Путина ввести объект в 
2028 году. Проект оценивается 
в 130 миллиардов рублей.

Федеральный Минфин не-
однократно предлагал снизить 
долю своего участия до 30%, 
но глава Якутии Айсен Нико-
лаев настаивал, чтобы государ-
ство выделило не менее 50%. 
Однако, судя по всему, пока 
удалось добиться только 30% 
финансирования.

Как заявил министр транс-
порта и дорожного хозяйства 
Якутии Владимир Сивцев, для 
строительства Ленского мо-
ста нужно увеличить размер 
федерального транша, так 

как обещанные 42,8 милли-
арда рублей только треть от 
необходимой суммы, а нуж-
но не менее 50%. Это около 
65 миллиардов рублей. 

Кроме того, по словам Сив-
цева, выделение основных фе-
деральных средств планирует-
ся только через три года, а до 
этого Якутия должна строить 
своими силами. Это вызывает 
опасения, что объект не будет 

сдан вовремя, поэтому регио-
нальные власти просят, чтобы 
деньги выделили пораньше.

Подготовка к старту основ-
ного этапа работ по строитель-
ству Ленского моста началась 
в феврале 2024 года. В районе 
села Старая Табага на левом 
берегу реки отсыпают песча-
ное основание технологиче-
ской площадки № 1 площадью 
свыше 15 гектаров.

ВОПРОС РЕБРОМ
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Количество 
комнат в 2022-м 

в 2023-м 

Студия
Одна комната
Две комнаты
Три комнаты
Четыре
комнаты+

17 000
24 000
30 000
40 000
55 000

20 000
27 000
35 000
45 000
60 000
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Средняя стоимость аренды* 

*В рублях.

ЧТО ДОРОЖЕ?

- Мы отмечаем, что спрос и сред-
ние ставки аренды квартир в ДФО 
растут. Этот тренд мы будем, ско-
рее всего, наблюдать и в течение 
2024-го. Предполагаем, что часть 
потенциальных покупателей квартир 
в условиях заметного роста ставок 
по ипотеке на время отложат сдел-
ку и обратят внимание на долго-
срочную аренду. При этом следует 
учитывать, что для такого сегмента 
жилья важна сезонность - пик ак-
тивности нанимателей и рост цен 
обычно приходится на конец лета и 
первую половину осени, начало де-
лового сезона. Именно в это время 
мы наблюдаем наиболее высокие 
ставки на аренду квартир за год.

КОММЕНТАРИЙ 
     ЭКСПЕРТА

Константин Каменев, 
руководитель 
категории 
долгосрочной аренды 
«Авито Недвижимость»:

Татьяна ЦВЕНГЕР («КП» - Хабаровск»)

Дальневосточники столкнулись с ростом цен на
долгосрочную аренду квартир и сокращением
числа предложений.

Власти Власти 
Якутии просят Якутии просят 

увеличить увеличить 
федеральную долю федеральную долю 

строительства строительства 

Ленского моста.Ленского моста.

Деньги будут?Деньги будут?

Вопрос финансирования моста уже много 
лет вызывает оживленные дискуссии.

20.02.2024 Дальний Восток: картина неделиДальний Восток: картина недели
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 Иван снимает 
на экшен-

камеру 
некоторые 

свои выезды 
на ЧП.
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Герои, которые   В преддверии Дня защитника 
В преддверии Дня защитника 

Отечества рассказываем 
Отечества рассказываем 

о дальневосточных о дальневосточных 

героях, достойных самой 
героях, достойных самой 

высокой похвалы.высокой похвалы.
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МАКСИМ ИВАНОВ - ВЛАДИВОСТОК

МАЙОР АНДРЕЙ МУКОВОЗ - ХАБАРОВСК СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ ПОЛИНА КОНДРАТЮК – ВЛАДИВОСТОК

Девочку Соню с отцом в августе прошлого года чудом вытащили из 
полыхающей квартиры на втором этаже во Владивостоке. Руку помощи 
буквально протянул случайный прохожий - 45-лет-
ний Максим Иванов. Возвращался домой из порта, 
где работает, увидел дым из окна и не мог пройти 
мимо, ведь разглядел силуэт ребенка. 

Квартира тогда выгорела почти дотла, по неиз-
вестным причинам на кухне вспыхнул недавно отре-
монтированный холодильник. Папа Сонечки метался, 
пытался собрать документы, но к выходу было уже не 
пройти из-за едкого дыма. 

Тут-то к окну и подбежал Максим: вытащил де-
вочку, мужчину (в тот момент у него уже вспыхну-
ли волосы!) и даже кота в беде не оставил. Пожар-
ные приехали через девять минут после звонка 
портовика и эвакуировали из дома 12 человек. 
Никто из соседей не удосужился набрать экс-
тренные службы. По словам Максима, зеваки 
собрались вокруг горящей квартиры и просто 
снимали. 

Вскоре отца Сони выписали из боль-
ницы. Мужчина продолжил тесно об-
щаться с семьей, говорит, что готов 
стать крестным девочки. У него самого 
трое детей и уже есть два внука. После 
ЧП неравнодушные владивостокцы по-

могли чем смогли: покупали канцелярские принадлежности, 
отдавали одежду. Мэр Константин Шестаков наградил героя 
и заявил, что готов помочь пострадавшей семье, если они в 
чем-то нуждаются. 

Кстати, Максиму тоже досталось, но он говорит, что это не-
серьезно. «Подумаешь, поцарапался, обжегся. 
Представить не могу, как было семье страшно», 
- скромничает герой. В мирное время ему первый 
раз пришлось побывать в такой ситуации. Во 
время войны в Чечне он помогал людям таким 
образом неоднократно.

Девочка и ее 
любимый кот, 

которого 
спасли 
из огня.
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Эффектная девушка даже представить не могла себя в другой роли, 
кроме как на службе. Оба дяди девушки - военные, один из них 
также преподает в институте, а второй командир бригады. 
Красавица не стала раскрывать все тайны, но поделилась, 
что один из них отправился на защиту Родины в зону специ-
альной военной операции. 

- У меня и мама в свое время была при погонах, но она рабо-
тала судебным приставом. Дослужилась до советника юстиции 
третьего класса будучи майором. Я ею очень горжусь. Как 
видите, семья у меня колоритная, я беру пример со 
своих родных и служу уже шестой год.

Родители полностью поддержали желание доче-
ри посвятить свою жизнь службе. Сама девушка, 
кстати, из Кемеровской области, а училась и вовсе 
в Петербурге. В столицу Приморья она попала по 
распределению прошлым летом, до этого служила 
в Ливадии. 

Полина строит свою семью. Пока у девушки 
и ее супруга Юрия нет детей, но все впереди. 
Возлюбленный тоже военнослужащий, пара 
поженилась в 2022 году, а чувства вспыхнули 
еще в 2018-м. 

- Я не в первый раз во Владивостоке, изначально 
по распределению попала сюда. Тут и познако-
мились, сначала общались как коллеги, а потом 
он уехал в командировку, мы переписывались, 
затем он вернулся, а я уже была в Ливадии.

Приехал под предлогом помочь привести в 
порядок гостевую служебную квартиру, девуш-
ка оценила этот жест, и симпатия переросла в 
любовь. Сейчас Юрий участвует в СВО, помогать 
нашим бойцам он отправился сразу же после отпуска. 
Даже не предупредил жену. Но Полина не обижается. 
Понимает, что супруг поступил как настоящий муж-
чина, и ждет его дома.

Тем, кто боится взять на себя такую ответственность 
и заступить на службу, девушка советует все же попро-
бовать, раз так тянется душа. Три года первого контракта 
покажут, подойдет ли вам эта профессия.

Офицеру поставили задачу эвакуировать техни-
ку в районе одного из населенных пунктов в зоне 
СВО. Операция оказалась под угрозой - против-
ник открыл артиллерийский огонь, Андрей полу-
чил тяжелое ранение. Но дух майора сломить не 
удалось: находясь на грани смерти, он выполнил 
воинский долг. Профессионально, мужественно, 
самоотверженно.

За проявленную доблесть заместитель командира 
ремонтно-восстановительного батальона по во-
оружению ремонтно-эвакуационного полка ВВО 
включен в книгу почета воинской части. Указом 
Владимира Путина офицер награжден орденом 
Мужества.
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Подготовили Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Владивосток»), Александра 
ШОПЕНКО («КП» - Хабаровск»), Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»).

  не носят плащ

МАЙОР АНДРЕЙ ПОДВЕРБНЫЙ - ХАБАРОВСК ИРИНА БРЮШКОВА - ВЛАДИВОСТОК

ИВАН ВАСИЛЬЕВ - ЯКУТИЯ

Бдительность офицера позволила сорвать контрнаступление 
противника. Находясь на задании, он ночью заметил нападение 
с переднего края позиций. Доложил о ситуации в вышестоящий 
штаб. Руководство уточнило корректировку для открытия огня 
артиллерии по противнику.

Майор с двумя помощниками кинулись на передний край 
позиций. Здесь Андрей доложил координаты целей и коррек-
тировал ведение артиллерийского огня. 
Благодаря офицеру из строя был вы-
веден взвод ВСУ: почти 40 человек, 
две единицы техники вспыхнули.

- За выполнение боевой задачи 
майор Андрей Подвербный был 
удостоен государственной награ-
ды - ордена Мужества, - добавили 
в ВВО.

Офицер узла связи Тихоокеанского флота Ирина Брюшкова тоже взя-
ла пример с близких людей, а если быть точнее, с мамы и папы. Отец, 
кстати, каждый год участвовал в соревнованиях по радиоспорту, и его 
команда занимала первые места по Приморскому и Хабаровскому краям. 
Супруг Ирины чинит 
военную аппаратуру, 
а 12-летняя дочь вос-
хищается родителя-
ми и уже уверенно 
заявляет - тоже будет 
служить.

- Я заступила на 
должность радиста 
девять лет назад, а 
до этого пять лет ра-
ботала гражданским 
персоналом. Рабо-
та занимает все мое 
время, но на выход-
ных я люблю гулять 
вдоль моря. Не пред-
ставляю свою жизнь 
без этой профессии, 
очень горжусь своим 
выбором. Это очень 
интересная сфера, 
но больше всего я 
люблю ее за азбуку 
Морзе.

Иван Васильев живет и работает 
в якутском городе Нюрба. Седьмой 
год молодой человек спасает из ог-
ня своих земляков и их имущество. 
Сейчас он опытный пожарный. А 
когда-то был совсем юным, зеленым 
стажером.  

С первого же курса во время уче-
бы в колледже студенты дежурили на 
смене с бывалыми наставниками, ез-
дили на вызовы, помогали. Конечно, 
было страшно, но на то она и работа 
спасателя. Один из первых крупных 
пожаров на практике Ивана произо-
шел на АЗС. Возгорания на заправ-
ках, где много горючего материала, 
крайне опасны. К счастью, в тот раз 
обошлось без жертв. Но тот случай 
надолго засел в памяти тогда еще не-
опытного молодого человека.

По окончании учебы его взяли на-
чальником караула в селе Чукар. Де-
ревня маленькая, где таких больших 
происшествий не случается. Два года 
службы прошли относительно спо-
койно. Затем в 2019 году он перевелся 
в районный центр Нюрбу. В городе 
ЧП, конечно, происходят чаще. И 
здесь случился первый в его практике 
смертельный пожар (в огне погибла 
старушка). 

- Был случай года два-три назад 
во время новогодних праздников. 
Приехали на вызов. Осмотрели, но 
никаких признаков, что есть люди, 
не было. Заглянули в окно, там был 
виден открытый огонь. Зашли, на-
чали тушить и разведывать, нашли 

троих. Подроб-
ностей расска-
зать не могу. Но 
мы их вынесли. 
А на следующий 
день узнали, что 
никто не выжил, 
- рассказал Иван. 

Услышать та-
кую весть очень 
сложно психоло-
гически. Поэто-
му спасателям ре-
гулярно проводят 
учения, трениров-
ки, подготовку. Да 
и на работу берут 
только после про-
хождения множе-
ства испытаний и тестов - 
тех, кто может выдержать 
как физическую, так и пси-
хологическую нагрузку.

Зато сколько благодарно-
стей слышат пожарные от спа-
сенных! Люди приходят к ним на 
работу, к начальству, а те передают 
им. Пишут в мессенджерах. Но ча-
ще, конечно, говорят спасибо сразу 
на месте.

- Будет неправильно сказать, что 
нас это не трогает. Конечно, мы ра-
дуемся. Это же хорошо - делать бла-
гое дело.

И эта благодарность, сознание то-
го, что они спасают людей, мысль 
«Кто, если не мы?» придают им сил 
и укрепляют дух. 
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 Иван снимает  Иван снимает 
на экшен-на экшен-

камеру камеру 
некоторые некоторые 

свои выезды свои выезды 
на ЧП.на ЧП.
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Животные кидались и рва-
ли на мужчине одежду. Все его 
тело покрыто рваными ранами 
и кровоподтеками, на руке и 
ноге зияют большие дыры. По-
страдала и верхняя часть тела 
мужчины, глаза заплыли си-
невой, скулы и веки распухли 
от гематом. Особенно сильно 
повреждения видны на голове 
- с макушки, словно лезвием, 
снят скальп.

Неизвестно, были бы у не-
го шансы выжить, если бы не 
помощь смелого хабаров-
чанина Владимира, 
который живет не-
подалеку от места 
происшествия. 
Он услышал 
и с т о ш н ы й 
крик «Помо-
гите» и, не 
раздумывая, 
б р о с и л с я 
спасать чело-
века. Отогнал 
собак, вызвал 
скорую, принес 
теплые вещи и 
укутал оставшего-
ся полностью голым 
мужчину.

Владимир встретил медиков, 
сопроводил к пострадавшему и 
рассказал, что случилось. Сей-
час искусанный мужчина на-
ходится в больнице.

- В настоящее время пациент 
в тяжелом состоянии в боль-
нице имени Владимирцева, в 
реанимационном отделении. 
Врачи борются за его жизнь, - 
прокомментировали в краевом 
минздраве.

Как утверждает Владимир, в 
том месте стая неоднократно 
нападала на людей. Собаки жи-
вут поблизости, однако кто их 
кормит - неизвестно. После ЧП 
на место приехали отловщики и 
изъяли несколько особей.

- Собак в Центральном рай-
оне отловили. Сначала изъяли 
трех животных, 13 февраля - 

шесть, и 
еще пять 

собак уже 
после проис-

шествия, - про-
комментировали в мэрии 

Хабаровска.
Контракт по отлову, стери-

лизации, вакцинации и выпу-
ску в городе осуществляет ИП 
Лемихова (в отношении кото-
рой уже идет расследование по 
смертельному нападению собак 
на человека, произошедшему 
в январе). Действие контракта 
еще не окончено.

- Следственными органами СК 
России по Хабаровскому краю и 
Еврейской автономной области 
расследуется уголовное дело по 
признакам преступления, пред-
усмотренного статьей 293 УК РФ 
«Халатность», в связи с нападе-
нием 14 февраля в Хабаровске 
нескольких беспризорных собак 
на мужчину. Глава СК России 
запросил доклад по уголовному 
делу, - сообщает СК России.

РАННИМ УТРОМ 
В КОМСОМОЛЬСКЕ

14 февраля на портале «Го-
лос 27» появилось обращение 
от жителя Комсомольска, ко-
торый пострадал от нападения 
собаки:

- Живу в микрорайоне Таеж-
ном, в последнее время тут разве-

лось очень много бездомных со-
бак. Несмотря на периодический 
их вылов САХом для чипирова-
ния, они продолжают кидаться. 
В 6:15 на меня набросился пес с 
чипом без видимых на то при-
чин. В это время я просто шел 
по улице. Подбежал этот пес и 
попытался отгрызть кусок мо-
его бедра, прокусил до кости и 
пытался вырвать (кожу). После 
криков и попыток отбиться, да-
бы сохранить свою ногу в цело-
сти, пес предпринял еще пару 
попыток нападения. Еле как 
смог скрыться от него. Прошу 
принять меры, отстрелить бездо-
мных животных на территории 
военного городка и микрорайона 
Таежный, так как их тут стаи, - 
сообщил комсомольчанин.

Обращение пострадавшего 
сейчас находится на рассмотре-
нии в администрации Комсо-
мольска. Пока неясно, будут ли 
приняты какие-либо меры со 
стороны города. Тем временем 
проверку этого случая начала 
прокуратура.

- В ходе проверки будет да-
на оценка деятельности долж-
ностных лиц, ответственных за 
отлов и содержание безнадзор-
ных животных. При наличии 
оснований будут приняты меры 
прокурорского реагирования, 
- рассказали в прокуратуре Ха-
баровского края.

Страшно выходить на улицу

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

Оксана ШЕМЕТОВА, 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровском крае 
за одну неделю 
произошло еще 

несколько нападений 
собак на людей. 
Пока в регионе 

не принят закон, 
который бы позволил 

решить проблему. 
Проект представят 
в законодательную 

думу не раньше 
марта. 

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Депутаты думы 
Чукотки приняли 
законопроект, 
разрешающий 
эвтаназию 
оставшихся без 
хозяев собак. 

Правда, разрешается это 
только в отношении опасных 
для человека или больных за-
разными заболеваниями жи-
вотных. Как подчеркнули в пар-
ламенте округа, закон принят 
после многочисленных обраще-
ний жителей региона для обе-
спечения гуманного обращения 
с животными и безопасности 
людей. Депутаты проголосова-
ли за него единогласно.

Согласно законопроекту 
оставшихся без хозяев жи-
вотных на полуострове мож-
но будет ловить, транспорти-
ровать и передавать в пункты 
временного содержания и при-
юты. При этом сотрудники этих 
организаций должны сделать 
все возможное, чтобы вернуть 
отловленных собак старым хо-
зяевам или найти им новых.

Правда, с приютами и цен-
трами содержания в регионе 
есть некоторые сложности. 
Еще в начале 2022 года про-
верка прокуратуры показала, 
что в регионе отсутствует не-
обходимая инфраструктура, 
ветеринарный учет и иденти-
фикация животных, не ведется 
должный мониторинг числен-
ности безнадзорных особей, 
муниципальные власти бездей-
ствуют в определении и соз-
дании мест выгула домашних 
животных.

После этой проверки семь 
муниципалитетов округа заклю-
чили договоры на создание в 
них приютов. Сейчас такие объ-
екты есть в Певеке, Анадыре 
и Лаврентии, также действует 
ряд модульных центров содер-
жания.

Если животное окажется 
никому не нужным, его могут 
усыпить. Правда, как решили 
парламентарии, не всех, а 
представляющих угрозу для 
человека или больных опасны-
ми заразными заболеваниями. 
Решать окончательную судьбу 
собак должны ветеринары.

По информации правитель-
ства региона, в 2023 году в 

приютах содержалось около 
1300 животных, ежегодно от-
лавливается больше 900 со-
бак и кошек, большую часть 
которых после стерилизации 
и вакцинации возвращают в 
среду обитания.

По словам первого за-
местителя начальника 
окружного департамента 
сельского хозяйства Алек-
сандра Кудрявцева, особую 
обеспокоенность вызывает 
опасность заноса бешенства 
из дикой фауны в городскую 
среду и широкое распростра-
нение этого заболевания на 
огромной популяции неиммун-
ного поголовья бездомных жи-
вотных, что в конечном итоге 
может привести к заражению 
и человека.

Он также отметил, что се-
рьезную проблему создает 
скопление крупных собак на 
придомовых территориях и дет-
ских площадках.

- Голодные собаки могут 
принять за пищу человека, на-
ходящегося в беспомощном 
состоянии, а также детей, гу-
ляющих во дворах и на детских 
площадках. В России уже за-
регистрированы случаи гибели 
людей от бездомных животных, 
в том числе и детей. Факты на-
падения на людей также засви-
детельствованы и на Чукотке, 
- отметил чиновник.

Парламентарии подчеркну-
ли, что эвтаназия животных 
должна проводиться только 
в отдельных случаях и только 
гуманными способами, исклю-
чающими мучение собак.

Благодаря внесенным в фе-
деральное законодательство 
поправкам, регионы получили 
возможность самостоятельно 
определять порядок обраще-
ния с бродячими животными 
и меры, которые могут прини-
маться в отношении них. Ряд 
регионов уже воспользовался 
ей, чтобы ввести в свое за-
конодательство возможность 
эвтаназии бездомных собак.

Такие поправки уже дей-
ствуют в Бурятии, на Алтае, в 
Астраханской и Магаданской 
областях.

А В ЭТО ВРЕМЯ У СОСЕДЕЙ

Эвтаназии 
сказали «да!»
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Собаки оккупировали Собаки оккупировали 
улицы многих городов.улицы многих городов.

Парень шел вдоль реки, помощи ждать 
ему было практически неоткуда...

Свора буквально на клочки 
порвала одежду хабаровчанина.
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Богато жить не запретишь

Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток») 

Прогресс серьезно изменил 
нашу жизнь: еду, например, 
легче не готовить, а заказать, 
да и стройного тела теперь 
добиться проще. Жительни-
ца Владивостока Анастасия 
захотела изменить внешний 
вид ягодиц перед поездкой 
в Таиланд. Отдых прибли-
жался, а на спортзал после 
родов времени не оставалось. 
Выход нашелся - «укол кра-
соты». Ну а что? Несколько 
процедур девушка уже испы-
тала на себе, а тут и подруги 
посоветовали безопасный са-
лон. Зачем тратить еще боль-
ше сил на занятия? 

В ТАЕ - НЕ РАЙВ ТАЕ - НЕ РАЙ
Анастасии вкололи фил-

леры в академии эстетиче-
ской медицины. Девушка 
утверждает, что записалась 
туда в 2022 году, тогда в са-
лоне якобы работала только 
косметолог Елена*. Других 
сотрудников не было, и жен-
щина делала косметические 
процедуры самостоятельно. 
Спустя 10 дней после при-
ема Анастасия отправилась 
в Таиланд. Уже там ягодицы 
покрылись буграми, синяка-
ми, а из одной якобы потекла 
кровь (и, возможно, сам пре-
парат). Отдых для девушки 
превратился в сущий кош-
мар.

Неужели сказались условия 
перелета или уколы поста-
вили неправильно? Постра-
давшая настаивает на втором 
варианте. Врач, по ее словам, 
достала уже вскрытую ампу-
лу, взяла длинную иглу и вве-
ла глубоко под кожу, чего де-
лать было нельзя. Анастасия 
не смогла решить проблему и 
подала иск в суд. 

ПОД ДРУГИМ УГЛОМПОД ДРУГИМ УГЛОМ
«КП» обратилась в акаде-

мию красоты. Сотрудники 
рассказали, что в первую 
очередь оказывают имен-
но образовательные услуги. 
Все косметологи проводят 
обучение, читают лекции, 
чтобы повысить квалифика-
цию специалистов или дать 
знания будущим мастерам. 
Операции здесь не делают, по 
большей части отрабатывают 
навыки на манекенах. У них 
нет имплантатов или других 
необходимых инструментов 
для серьезных вмешательств.

Тем не менее прийти сюда 
на процедуры можно, одна-

ко только в качестве модели. 
Их приводят сами ученики, 
девушек сразу уведомляют о 
правилах салона. Возника-
ет вопрос - как именно по-
страдавшая попала в руки 
мастеру? 

Елена - дипломированный 
врач, главный преподаватель 
в академии. Жалоб, утвержда-
ют работники, на нее не по-
ступало. Свое образование 
Елена также подтвердила во 
время заседания (кстати, за-
явив, что операции она все-
таки проводить может, ква-
лификация есть, вот только 
Анастасию специалист «не 
помнит»). 

- В 2005 году я окончила 
ТГМУ по направлению «ме-
дико-профилактическое де-
ло» по квалификации «врач-
хирург», - сообщила Елена 
на суде.

Администратор академии 
пояснила, что у них не со-
хранилось информации об 
истице в клиентских за-
писях ни как о модели, ни 
как об ученице. Когда Ана-
стасия написала письмо с 
претензиями и потребова-
ла выплатить моральный 
ущерб, сотрудники пред-
ложили ей прийти лично. 
Специалисты утверждают, 
что заявленные проблемы 
не могли возникнуть от 
процедур, которым здесь 
обучают. Однако, добави-
ли в заведении, Анастасия 
проигнорировала много-
кратные просьбы.

Корреспонденту пояснили, 
что пострадавшая обвиняла 
салон сразу в нескольких 
неудачных вмешательствах. 
Сперва говорила, что вводили 
филлеры, затем - вкалывали 
жир. Это две абсолютно раз-
ные процедуры, и последняя 
как раз-таки требует спец-
оборудования.

В салоне эту услугу не ока-
зывают, курсов по обучению 
на сайте академии также нет. 
Может, пострадавшая запу-
талась в показаниях? 
Или ее обманули? 

На судебном 
заседании ад-
вокат Елены 
отметил, что 
спустя неко-
торое время 
после проце-
дуры Анаста-
сия обратилась 
к пластическому 
хирургу известной 
медклиники. Там ей прове-
ли операцию, которая яко-
бы должна была устранить 
дефекты, появившиеся по-
сле введения филлеров. Сто-
имость составила 310 тысяч 
рублей. 

Эту же сумму Анастасия 
потребовала от Елены, при-
писав к ней сверху два мил-
лиона - за моральный ущерб. 
Выходит, что цена первона-
чального укола красоты ни-
где не фигурирует, имеются 
только обвинения. К тому же 
встает вопрос - когда именно 
пострадавшая успела попасть 

на операцию? Неужели тех 10 
дней до отлета хватило, чтобы 
и вещи собрать, и две орга-
низации посетить, совсем не 
жалея… ягодицы?

ВЫРЕЗКИ ИЗ ВЫРЕЗКИ ИЗ 
ДОКУМЕНТОВДОКУМЕНТОВ

Согласно медицинской 
экспертизе, которую про-
водили по требованию СК, 
филлеры не могли нанести 
таких травм и привести к тя-
желым последствиям. Вреда 

для здоровья как тако-
вого нет. Медики 

заметили втя-
жения и рубцы 
неизвестного 
происхожде-
ния.

А еще из-
вестно, что 

Анастасия об-
ращалась в раз-

личные популяр-
ные клиники города в 

январе 2023 года. Она посети-
ла четыре частных медучреж-
дения, где ей поставили диа-
гноз «избыточные жировые 
отложения». Якобы пациент-
ка боролась с проблемой в 
течение всего года. К сожале-
нию, прокомментировать эти 
моменты редакции девушка 
отказалась. Зато участникам 
хотя бы стали понятны вре-
менные рамки «эстетических 
переделок». 

«Анастасия не явилась на 
экспертизу лично, не могла 
приехать или отказалась от 
медицинского обследова-

ния», - гласит вырезка из суд-
медэкспертизы, сделанной в 
Хабаровске.

Несколько месяцев Анаста-
сия никуда не обращалась, 
в 2023 году начала бегать по 
клиникам и около 12 меся-
цев не решалась связывать-
ся с салоном. Зато к началу 
2024 года нашла в себе му-
жество. Чего же не сделала 
этого раньше? 

ОТ СУДОВ – К ИПОТ СУДОВ – К ИП
11 января 2024 года Анаста-

сия открыла ИП. Согласно 
данным ЕГРЮЛ, деятель-
ность характеризуется как 
«торговля розничная по почте 
или по информационно-ком-
муникационной сети Интер-
нет». Как удалось выяснить, в 
социальных сетях Анастасия 
подписана исключительно на 
магазины одежды и оптовые 
базы с вещами. 

Одновременно с раскрут-
кой бизнеса нужно завер-
шить начатое. Результатом 
медэкспертизы Анастасия 
оказалась недовольна, опла-
чивать повторную отказалась 
и переложила эту функцию 
на Елену. Она же доверилась 
справкам из Хабаровска, фи-
нансировать повторные про-
верки, уже в Москве, не стала. 
В связи с этим судья согла-
сился со следующим вари-
антом: экспертизу оплатит 
минздрав из федерального 
бюджета. Производство по 
делу пока приостановлено. 

*Имя героини изменено.

Хотела персик, получила хурмуХотела персик, получила хурму
Неправильно 

сделанный укол 
красоты довел двух 

женщин до суда.

«Я просто 
хотела убрать 

небольшие 
несовершенства 
на коже, которые 
появились после 

родов», - рассказала 
Анастасия.

20.02.2024 Дальний Восток: ну и нуДальний Восток: ну и ну

 Анастасия решила 
пойти по простому 
пути, без спортзала 

и строгих диет.О
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Елена ОДИНЦОВА

Между двумя столицами 
запустят высокоскоростную 
магистраль.

Схема организации ВСМ между Мо-
сквой и Санкт-Пе тер бур гом и ее фи-
нансирования была утверждена на со-
вещании, которое президент Владимир 
Путин провел во время своего визита 
на предприятие «Уральские локомо-
тивы» (к будущему проекту века оно 
имеет непосредственное отношение). 
Там же были озвучены и основные 
характеристики новой дороги. Как 
поедем, как помчимся?

ЗАЧЕМ ЕЩЕ ОДНА ДОРОГА
Добраться из Москвы в Питер вро-

де бы и сейчас несложно. «Сапсаны» 
бегают, самолеты летают. Но высоко-
скоростная магистраль - это не просто 
«еще одна дорога». Она предполагает 
совершенно другой уровень техноло-
гий, позволяющий поездам безопасно 
«летать» со скоростью более 250 км/ч.

Пока в России таких железных дорог 
нет. Максимальная скорость «Сапса-
нов» 250 км/ч не превышает, а, как 
правило, ниже. В остальных же случа-
ях имеющиеся железнодорожные пу-
ти и локомотивы позволяют «гонять» 
без риска только с гораздо меньшими 
скоростями.

- Реализация ВСМ является для Рос-
сии проектом века и позволит войти 
в круг стран, имеющих высокоско-
ростное железнодорожное сообщение, 
сделать большой рывок в направлении 
технологического суверенитета, при-
обретая новые компетенции в желез-
нодорожном строительстве и маши-
ностроении, - пояснил на совещании 
у президента министр транспорта Ви-
талий Савельев.

Но перейдем к практической части, 
более понятной обычным гражданам.

- Мы говорим о создании ВСМ, 
которая позволит сократить время в 
пути, - утверждает Савельев. - Скоро 
время в пути между Москвой и Санкт-
Пе тер бур гом мы сократим почти в два 
раза - с четырех часов до двух часов 
пятнадцати минут.

Поезда, по его словам, будут ходить 
раз в 10 - 15 минут. От Твери до Мо-
сквы и от Великого Новгорода до Пи-
тера дорога будет занимать 30 - 40 ми-
нут (см. «Наглядно»), благодаря чему, 
по мнению министра, «данные города 
станут одной единой агломерацией с 
огромным положительным эффектом 
для каждого жителя».

А в итоге, если в допандемийном 
2019 году, по данным Минтранса, пас-
сажиропоток по всем видам транс-
порта между Москвой и Питером со-

ставлял 32,3 млн человек, то в 2030 
году он увеличится до 43,4 млн. Из 
них 23 млн пассажиров прокатятся 
именно по новой высокоскоростной 
железной дороге.

Есть и свои минусы. По расчетам 
Минтранса, авиация потеряет 14% 
пассажиров, которые не захотят летать 
между Москвой и Питером, а переся-
дут на высокоскоростной поезд.

- Что не является критическим 
для российской авиации. Высво-
божденные самолеты будут перерас-

пределены на другие направления, - 
уверяет глава Минтранса.

ОТКУДА ДЕНЬГИ
Часть средств предполагается вы-

делить из бюджета и Фонда нацио-
нального благосостояния, в том чис-
ле порядка 609 млрд рублей нужны 
на этапе строительства. Но не совсем 
безвозмездно. Деньги из ФНБ вы-
дадут под небольшие, но проценты 
(см. «Цена вопроса»). Также предпола-
гается использовать механизм частно-
государственного партнерства - то есть 
привлечь деньги частных инвесторов и 
банковские кредиты.

Понадобятся и совершенно новые 
поезда - конкретно для ВСМ. На пер-
вом этапе их нужно 28 - к 2028 году, 
когда предполагается запустить до-
рогу. Опытный образец должен быть 
готов к 2026 году, еще два года отводят-
ся на сертификационные испытания.

А ЧТО ПОТОМ
ВСМ из Москвы в Санкт-Пе тер-

бург - пилотная. Всего же схема раз-
вития высокоскоростных железнодо-
рожных магистралей, утвержденная 
в августе прошлого года, предпола-
гает пять направлений. В том числе 
до Казани, Адлера и Минска через 
Смоленск (см. «Наглядно»).

Поезда идут на разгон 

Первопроходцы 
Дальнего Востока
от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Даль-
него Востока, охватывающий более чем 300-летнюю историю. 
22 героя и судьба каждого может стать основой для приклю-
ченческого фильма. Они открыли несметные дальневосточные 
богатства и исследовали самые труднодоступные уголки. Их без 
преувеличения можно назвать супергероями, только в отличие 

от фантастических западных «суперменов», они жили и 
совершали свои подвиги в реальности.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

НАГЛЯДНО

Воронежская
обл.

Республика
Татарстан

Республика
Марий Эл

Чувашская Республика

Нижегородская
обл.

Владимирская
обл.

Новгородская
обл.

Тверская
обл.

Смоленская
обл.

Ленинградская обл.

Липецкая обл.

Тульская
обл.БЕЛАРУСЬ

Ростовская
обл.

Краснодарский
край

Выползово

Жаровская
Санкт-Петербург

Валдай
Тверь

Помары

Казань
ЧебоксарыВладимир

Н. Новгород

Адлер

Воронеж

Смоленск

МИНСК

Ростов-на-Дону

Великий Новгород

Москва - Казань

Москва - Адлер

Москва - 
Минск

Москва - Санкт-Петербург

МоскваМосква

715 км
3 ч. 4 мин. (сейчас от 6 ч. 50 мин. 
до 11 ч 25 мин.)

3,8 млн 
чел.

1442 км
7 ч. 50 мин.  
(сейчас от 23 ч. 14 мин. до 48 ч.)

17,2 млн чел.

790 км
3 ч. 17 мин.  (сейчас от 10 ч. 59 мин. 
до 17 ч. 47 мин.)

18,2 млн чел.

679 км 2 ч. 15 мин. (сейчас от 3 ч. 46 мин. 
до 15 ч. 47 мин.)29 мин

39 мин

23 млн чел.

Москва - Смоленск - Минск

Время в пути без учета остановок.

Протяженность маршрута

Предполагаемый пассажиропоток

   Проект был подготовлен 
еще в 2018 году, но его отложили 
из-за проблем с финансированием. 
Предполагает 16 возможных остановок (с учетом Москвы и Казани).

  Обсуждается также предложение 
продлить магистраль дальше, 
до Екатеринбурга (время в пути 
от Москвы - 6 ч. 36 мин., общее 
расстояние - 1536 км). Прогнозируе-мый пассажиропоток при таком 
варианте - 21,1 млн человек.

Москва - Воронеж - Ростов-на-Дону - Адлер

Москва - Владимир - Н. Новгород - 
Чебоксары - Казань

Москва - Тверь - Великий Новгород - Санкт-Петербург

ВЫСОКОСКОРОСТНЫЕ МАГИСТРАЛИ, КОТОРЫЕ ПОЯВЯТСЯ В РОССИИ

Начало работы - с 2028 года
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ЦЕНА ВОПРОСА

РАСХОДЫ НА СТРОИТЕЛЬСТВО
 1-й участок (от Санкт-Петербурга до Зеленограда) - 

1 триллион 755 миллиардов рублей
 2-й участок (строительство выходов из Москвы) - 

221,5 миллиарда рублей

КТО ЗАПЛАТИТ

Цена пассажирского билета
 на поезда предполагается 
динамической, то есть она 
может зависеть от спроса, 
времени года, времени суток, 
количества остановок и т.п.

 218,5 млрд руб. - взносы в основной уставный 
капитал компании-концессионера (в рамках 
частно-государственного партнерства)

 290 млрд руб. - за счет облигаций пенсионного 
фонда «Газфонд»

 903,8 млрд руб. - банковские кредиты
 580,6 млрд руб. - средства Фонда национального 

благосостояния (кредит под 3% годовых)
 28,5 млрд руб. - грант из средств федерального 

бюджета на выкуп земли
 299,4 млрд руб. - субсидия из федерального 

бюджета на поддержку на начальном этапе 
эксплуатации дороги (2028-2038 годы)

12
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На льду Байкала от-
крылся уникальный парк 

ледовых скульптур. Его протяженность  - ки-
лометр! Это пятый ежегодный фести-
валь ледовой скульптуры Olkhon Ice 
Fest - 2024. Темой фестиваля стала 
«Вселенная Байкал», воплощенная в 
десятках фигур из льда, созданных 
13 мастерами. На Olkhon Ice Fest - 

2024 свои работы представили скульпторы из 
разных регионов, включая Иркутскую область, 
Хабаровск, Санкт-Петербург.

Картина дня: общество

Смотрите 
на сайте видео, 
как в Тверской 

области спасали 
провалившегося под лед лося

Ольга РОДИНА

Артист подтвердил  
свое участие в 
новом фильме.

Звезда фильмов «По щу-
чьему велению» и «Слово 
пацана» Никита Кологри-
вый регулярно мелькает в 
новостях. То уйдет с шоу 
Гордона, то заявит, что 
не восхищается работами 
Абдулова, то пристыдит 
коллег по цеху, не имею-
щих профессионального 
образования… Может, по-
этому, а может, и случай-
но, но многие люди заме-
тили, что Никита внешне 
очень напоминает яркого 
политика Владимира 
Жириновского.И прав-
да, на некоторых фото 
сходство феноменальное!

И сразу, конечно, появились 
предположения, а не собирается 
ли Кологривый сыграть Жиринов-
ского? И через некоторое время 
актер подтвердил эту информа-
цию. На выложенном в его соц-
сетях видео он заявил:

«Ну что же! Все гадают: сыграю 
ли я Владимира Вольфовича Жи-
риновского? А я скажу, дорогие 
друзья, что я не только сыграю, 
но сделаю это лучше, чем любой 

артист в этой стране! И я докажу 
вам это и покажу. Так что жди-
те!» - сказал Никита и резко стук-
нул по столу.

Режиссер будущей картины 
Александр Баранов одним из 
первых заметил удивительное 
внешнее сходство 29-летнего 
Кологривого с молодым Влади-
миром Вольфовичем. Члены ка-
стинг-команды пришли к тако-
му же мнению, и с ними трудно 
не согласиться. Съемки картины 
начнутся в ближайшее время.
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Артист и правда похож на молодого 
Владимира Вольфовича.

Кологривый сыграет 
молодого Жириновского
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Анна КУКАРЦЕВА

Правда ли, что 
за популярный 
вьюнок 
на участке 
могут 
арестовать.

Скоро дачный 
сезон и вы уже вы-
ращиваете расса-
ду? А между тем 17 
февраля вступило в 
силу постановление, 
по которому два сим-
патичных вьюнка - ипо-
мею трехцветную и турбину 
щитковидную - внесли в список 
наркотических растений, под-
лежащих контролю.

ЗА 10 ВЬЮНКОВ 
НА 15 СУТОК?

Как отметил председатель 
Комитета Госдумы по вопро-
сам собственности, земельным 
и имущественным отношени-
ям Сергей Гаврилов (фракция 
КПРФ), выращивание запре-
щенных растений в большом 
количестве может привести 
к административным нака-
заниям.

- Если количество вьюнов 
ипомеи превышает 10 на 
участке, независимо от ста-
дии развития, то физиче-
ские лица могут быть аре-
стованы на срок до 15 суток 
или оштрафованы на сумму 
5 тысяч рублей, - говорит Гав-
рилов. - Организации также 
подлежат наказанию в виде 
штрафа в размере 300 тысяч 
рублей. А вот если количество 
ипомеи на участке превышает 
100 вьюнов, то это уже квали-
фицируется как преступле-
ние. В таком случае санкции 
включают в себя лишение 
свободы на срок до 2 лет.

Как отмечает депутат, хра-
нение или получение даже 
3 граммов семян ипомеи трех-
цветной чревато уголовным 
наказанием. Правда, как всег-
да, большой вопрос - кто и 
как будет искать запрещенку 
на участках? «Скорее всего, 
проверка и выявление нару-
шений будет осуществляться 
релевантными государствен-
ными органами: садово-

парковое хозяйство, район-
ные ЖЭКи, администрации 
муниципалитетов, правление 
СНТ и т. д. Проверки могут 
проходить по запросу и жало-
бам граждан», - предполагает 
Гаврилов.

ПОДИ ОТЛИЧИ
В нашей стране с 1998 года 

существует «перечень нарко-
тических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсов, 
подлежащих контролю в РФ». 
И он пополняется почти каж-
дый год теми или иными ве-
ществами или растениями.

О списке запрещенных 
цветов и растений мы уже 
говорили с председателем 
общероссийской организации 
«Садоводы России» Андреем 
Тумановым в прошлом году, 
когда все внезапно стали об-
суждать гавайскую розу из 
этого перечня. То, что этот 

цветок почти невозможно 
вырастить в нашем климате, 
никого не интересовало, но 
шумиха была большая.

- Что касается ипомеи трех-
цветной, то она действитель-
но содержит психотропные 
вещества, - говорит Андрей 
Туманов. - На ее родине - в 
Мексике - индейцы применя-
ли ее как галлюциноген еще в 
доколумбову эпоху. Исполь-
зовали семена, которые ла-
сково называли «ололиуки». 

Именно этот вид ипомей - 
не самый массовый. А все-
го их около 800! На порядок 
более популярна у садоводов 
ипомея пурпурная. Вот у нее 
десятки, если не сотни до-
ступных сортов. Довольно 
распространены ипомея бе-
лая, ипомея лопастная (она 
же мина, или квамоклит).

А в список подконтрольных 
попала только трехцветная.

Туманов уточняет: «Особый 
статус у этого вида предусма-
тривает не запрет вовсе, а 
ограничение при выращива-
нии. То есть проблемы у вас 
могут быть, если больше 10 
растений по веранде вьется».

- Проблема тут как с маком, 
который массово начали ис-
треблять несколько десятиле-
тий назад. Причем весь, без 
разбора, - говорит Андрей Ту-
манов. - Видов мака много, а 
в список попал только один. 
До сих пор не все отважатся 
посадить на участке этот кра-
сивый яркий цветок.

Так и с ипомеей: отличит 
одну от другой не всякий бо-
таник.

А что еще?
В 2011 году много шума было вокруг петрушки кудрявой, которую 

тоже объявили «вне закона».
- Тогда Роспотребнадзор объявил, что ее семена и масло из нее 

запрещено использовать в детском питании! Но ни слова не было ска-
зано тогда, что ее запрещено выращивать, - поясняет Туманов. - Есть 
огромный список растений, которые СанПиН запрещают добавлять в 
пищу или в БАДы. Там есть и барбарис, и туя, и акация. И, конечно, 
ядовитые ландыш, дельфиниум, аквилегия. Но самое главное - ни-
где нет ни слова, что эти растения запрещены к посадке на даче!

Кстати, в перечень растений, содержащих психотропные вещества, 
помимо галлюциногенных грибов и гавайской розы затесался один 
из видов мимозы - мимоза хостилис (вид Mimosa tenuiflora). Это рас-
тение живет в тропиках и к нашей привычной мимозе имеет весьма 
далекое отношение. Но если умело раздуть шумиху, то напуганные 
граждане перестанут покупать яркие весенние цветы и радовать 
себя их горьковатым запахом.

КСТАТИ
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Ипомея теперь счет любит: 
не более 10 растений на участок, от греха подальше. 

Эпопея с ипомеей
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Анастасия КУРЕНОВА
(«КП» - Иркутск»)

20 февраля в 2022-м 
был объявлен Между-
народным днем памя-
ти жертв авиакатастроф. 
Бывший бортпровод-
ник, 79-летняя Гали-
на Ушакова из Ир-
кутска, начинает его 
со слов Анны Ахмато-
вой: «А вы, мои дру-
зья последнего полета* 
(призыва - в ориги-
нале. - Ред.)! Чтоб вас 
оплакивать, мне жизнь 
сохранена. Над вашей 
памятью не стыть пла-
кучей ивой, а крикнуть 
на весь мир все ваши 
имена!». Она действи-
тельно помнит каждого, 
с кем отправилась в по-
следний в своей жизни 
рейс. 9 февраля 1976 го-
да Ту-104А, летевший 
по маршруту Иркутск - 
Новосибирск - Сверд-
ловск - Ленинград, раз-
бился, едва поднявшись 
в воздух над Иркутском. 
Погибли 24 человека 
из 114 на борту, включая 
весь экипаж, кроме Га-
лины Ушаковой. Но это 
еще не все - в тот день 
она благодаря череде 
случайностей выжила 
дважды.

О ВЫЛЕТЕ УЗНАЛА 
ЗА ПОЛЧАСА

- В профессию при-
шла в 20 лет, - вспоми-
нает Галина Ушако-
ва. - В тот момент была 
поваром в кафе, подрас-
тал годовалый сыниш-
ка. Муж - бортрадист, 
его мать тоже работала 
в аэропорту. Однажды 
меня заметил начальник 
учебно-тренировочного 
отряда, который как раз 
таки отвечал за подго-
товку бортпроводни-
ков, предложил летать. 
Свекровь сказала, со-

глашайся, с ребенком 
справимся. И я пошла 
на курсы подготовки. 

К моменту авиака-
тастрофы в 1976 го-
ду на счету у Галины 
Ушаковой было боль-
ше 6000 часов налета 
и 11 лет опыта. Прав-

да, о том, что именно 
в этот день ей придется 
подняться на борт, жен-
щина узнала за 30 ми-
нут до вылета. У одной 
из стюардесс заболела 
дочь, а коллега, которая 
должна была ее подме-
нить, опоздала на рейс. 
Галина стояла в резерве.

СПАСЛА 
ОТОРВАВШАЯСЯ 
ПУГОВИЦА

О крушении Ту-104А 
по сей день известно 
очень мало: подобные 
ЧП в советское вре-
мя в СМИ не освеща-
ли. Первые упомина-
ния об авиакатастрофе 
появились на страни-
цах газет спустя мно-
го лет после развала 
СССР. Большая часть 
информации - это вос-
поминания выживших 
и очевидцев. Всего 
на борт сели 104 пасса-
жира и 10 членов экипа-
жа. В 8.14 по местному 
времени лайнер начал 
взлет. Были сумерки 
и трескучий сибирский 
мороз. Согласно архив-
ным данным, проблемы 
начались уже во время 
разбега. Ту-104А нача-
ло разворачивать впра-
во, но экипажу удалось 
вернуть ему прежнее на-
правление и оторваться 
от земли.

- Еще перед набором 
скорости я начала разда-
вать конфеты в первом 
салоне, леденцы спаса-
ют от укачивания. Хо-
тела перейти во второй, 
большой салон на 70 че-
ловек, но моя коллега 
Ниночка забрала под-
нос со словами: «Да-
вай я». В этот момент 
я заметила, что на моей 
блузке отлетела пугови-
ца, и зашла в закуток, 
где обычно раскладыва-
ли еду. Нашла катушку, 

иголку, вдела нитку, по-
ложила на стол, а когда 
пиджак снимала - смах-
нула все на пол.

Наклонившись, она 
услышала грохот, кри-
ки и потеряла сознание 
от удара. В воздухе Ту-
104А пробыл считаные 
секунды. Из-за кре-
на правое крыло заде-
ло грунт. Движущаяся 
на огромной скорости 
махина врезалась но-
совой частью в землю, 
через несколько метров 
влетела в бетонные бло-
ки, а затем окончатель-
но рухнула. Фюзеляж 
разорвало на три части, 
сильнее всего пострада-
ла средняя.

- Я лежала среди об-
ломков и чувствовала 
сильную боль в правой 
ноге. Ее сильно зажало. 
Потом увидела спаса-
теля и попросила: «По-
моги мне, пожалуйста». 
Тот сорвался с места 
и побежал за помощью, 
а я вновь потеряла со-
знание. В себя пришла 
в больнице - со сломан-
ными ногами, ребрами, 
шейными позвонками 
и разбитой головой.

ПО ОШИБКЕ 
ВЫРЫЛИ МОГИЛУ

На машине скорой Га-
лину Ушакову достави-
ли в больницу. А в это 
время муж и родствен-
ники ее оплакивали…

- Я дала свое паль-
то, чтобы укрыть мою 
коллегу-стюардессу. 
Ее погрузили в другую 
машину скорой, но по 
дороге тот автомобиль 
попал в аварию. Все, 
кто был внутри, погиб-
ли. Опознали эту стюар-
дессу по моему именно-
му пропуску, он лежал 
в кармане того самого 
пальто. Мне по ошиб-
ке даже могилу вырыли! 
Рядом с другими члена-
ми экипажа.

Крушение Ту-104А 
9 февраля 1976 года унес-
ло 24 жизни, в том чис-
ле девяти членов эки-
пажа: командир, второй 
пилот, штурман, штур-
ман-стажер, бортмеха-
ник, бортрадист, борт-
проводник-инструктор, 
бортпроводница и борт-
проводник.

ПОТЕРЯЛА СЫНА-
БОРТОПЕРАТОРА

Только спустя три 
месяца лечения и еще 

трех лет восстановле-
ния Галина Ушакова 
смогла вернуться к нор-
мальной жизни. Однако 
больше в небо не под-
нималась - из-за состо-
яния здоровья завяза-
ла с авиацией. Ходить 
могла только с тросточ-
кой. Уйдя на пенсию, 
посвятила себя семье 
и некоторое время под-
рабатывала в иркутском 
профилактории, где 
по четыре часа в день 
заполняла журналы. 

Теперь ее главная ра-
дость - внуки, а также 
друзья и коллеги.

Бывшая стюардесса 
пережила смерть мужа 
(от естественных при-
чин) и гибель единствен-
ного сына, который 
также был бортопера-
тором самолета. Но его 
жизнь оборвалась из-
за несчастного случая, 
не связанного с профес-
сией. 17 января 2024 го-
да Галина Ушакова при-
нимала поздравления 
с очередными именина-
ми, а 9 февраля отмеча-
ла день, когда родилась 
во второй раз.

Дважды выжившая

Официальная версия
Основная версия авиакатастрофы, рассматривае-

мая экспертами, это ошибка при заправке. Топливо 
было залито несимметрично, что и вызвало крен. Также 
в Министерстве авиационной промышленности СССР 
пришли к выводу, что пилоты допустили ряд ошибок и не 
сумели быстро принять верные решения в экстренной 
ситуации. Вместе с этим именно благодаря экипажу 
раненые пассажиры не погибли при пожаре или взрыве - 
вовремя были перекрыты пожарные краны и отключена 
топливная система.
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Галина Ушакова после выписки из больницы с единственным сыном, 
который пошел по стопам родителей и стал бортоператором. 

На голове у женщины парик после травмы головы, а на шее - бандаж.

КСТАТИ

Стюардесса 
разбившегося 

в 1976 году 
авиарейса 
рассказала 

«Комсомолке» 
историю чудесного 

спасения - 
в тот же день 
она избежала 

смерти 
не только в небе, 

но и в ДТП.
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Галина Ушакова 
благодаря череде 

случайностей 
выжила дважды.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В церкви:
- Венчаются раб божий Ан-

тон и страх божий Наталья.
✱  ✱  ✱

- А Пашка обещал на 
мне жениться!

- Ты его не так поняла: 
у выражения «век воли 
не видать» несколько 
иной смысл.

✱  ✱  ✱
- Кто там?
-  Откройте, мне нужно 

сказать вам что-то важное!
- Так говорите.
- Это не домофонный раз-

говор!
- Не открою.
- В общем... Я ваш участ-

ковый.
- Вы к нам уже приходили, 

у нас вашего пистолета нет. 
✱  ✱  ✱

Каждый год смотрю 
это «Евровидение» и 
каждый раз удивляюсь: 
это каким же идиотом на-
до быть, чтобы каждый 
год смотреть это «Евро-
видение»?!

✱  ✱  ✱
-  Представь! Сейчас по 

телевизору показали, как 
гепард выследил, догнал и 
съел газель!

- С пассажирами?!
✱  ✱  ✱

Разговаривают под-
ружки.

- У моего самого вер-
ного друга рост 190 см.

- Это твой новый муж-
чина?

- Нет, холодильник.
✱  ✱  ✱

Салат оливье очень мно-
гих знает в лицо...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анжелика 
КУЗНЕЦОВА,  

20 лет, 
Красноярск: 

- Работаю 
администратором 
в спортивном зале 
и по возможности 
сама тренируюсь. 
Также занимаюсь 

моделингом, 
участвую в съемках 

по городу. 
Изучаю языки 

и мечтаю 
как можно больше 

путешествовать.

  БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Люблю, когда у наших героинь хватает смелости 

использовать крупные аксессуары. 
Естественно, они должны быть уместны. У этой розы миссия - 
добавить нарядности образу, и она справляется с задачей.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
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 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
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НОСОВА.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Диего с живописными 
шедеврами. 7. Венец мо-
нарха. 8. Кто из классиков 
присутствовал на открытии 
своего прижизненного па-
мятника в Стокгольме? 9. 
Месяц, когда поступает в 
продажу первое вино этого 
года. 10. На какие письма 
жалуются? 13. Синоним 
фритюра. 14. Принцесса 
Диснея. 15. Галерка, но 
иначе. 16. Пресная. 18. 
Творец бархана. 19. Транс-
порт с подземной пропи-
ской. 21. Самый младший 
из телепузиков. 23. «Са-
мый пивной» праздник у ба-
варцев. 26. Инструмент ба-
сового тембра. 27. Какой 
художник ходит в зоопарк 
с творческими планами? 
28. Диск для штанги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
С окрестностями какого 
города во Владимирской 
области связаны съемки 
фильма «Утомленные солн-
цем - 2»? 2. Коробка для 
конфет. 3. Какой танец 
кружит пары? 4. Стекло 
в бинокле. 5. История о 
викингах. 6. Клиент святой 
инквизиции. 11. Экзотиче-
ский ... 12. Плоть статуи. 
13. Какое море связано с 
героической гибелью крей-
сера «Варяг» и канонерки 
«Кореец»? 17. Купол от 
дождя. 20. Партизанская. 
21. Краевой центр, попав-
ший в сюжет новогодней 
комедии «Елки». 22. Гарни-
зонный офис. 23. Настен-
ные рулоны. 24. Лучший 
друг Степашки. 25. Чем 
опера на работе заняты?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Вела-
скес. 7. Корона. 8. Линдгрен. 9. Ноябрь. 10. Спам. 13. 
Жир. 14. Моана. 15. Раек. 16. Вода. 18. Ветер. 19. Ме-
тро. 21. По. 23. Октоберфест. 26. Туба. 27. Анималист. 
28. Блин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гороховец. 2. Бонбо-
ньерка. 3. Вальс. 4. Линза. 5. Сага. 6. Еретик. 11. 
Плод. 12. Мрамор. 13. Желтое. 17. Зонт. 20. Война. 
21. Пермь. 22. Штаб. 23. Обои. 24. Филя. 25. Сыск.

Следующий номер выйдет во вторник, 27 февраля.
ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 21 февраля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -14...-16 -12...-14 759 37% 5,3 м/с, с-з 07.32 17.55
Владивосток   -9...-11 -8...-10 766 43% 6,7 м/с, с-з 08.03 18.49
Хабаровск   -16...-18 -14...-16 761 54% 6,8 м/с, ю-з 07.59 18.28
Южно-   -14...-16 -10...-12 761 59% 6,8 м/с, з 08.25 19.00
Сахалинск
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